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Традиция

Для работников водно-гребной 
базы спортивного клуба 
«Металлург-Магнитогорск» 
Крещение – праздник привыч-
ный и отработанный.

В полдень к трём купелям прибыл 
священнослужитель – отец Сергий из 
Свято-Никольского храма, что возле 
первой городской больницы, чтобы 
специальным чином освятить воды 
Урала. Купели по глубине разные: 120, 
150 и 160 сантиметров, все ограж-
дены деревянными щитами во из-
бежание ухода окунающихся под лёд, 
железные сходни обмотаны каучуком, 
дорога к купелям выстлана резино-
вым и ковровым покрытиями. Тёплые 
раздевалки, оборудованные всем не-
обходимым, – общая и отдельно для 
мужчин и женщин, буфет со свежими 
пирожками и булочками, разумеется, 
служба спасателей, бригада скорой 
помощи, полевая кухня, заварившая 

на огне триста литров ароматного 
чая, – всё наготове. Официальный старт 
крещенских купаний – семь вечера, но 
уже в шесть часов двери раздевалок 
открыты. 

Плата за вход символическая – сто 
рублей для взрослых, 50 – для детей 
с десяти лет. Для более младшего воз-
раста в сопровождении взрослых вход 
и вовсе бесплатный. По словам началь-
ника отдела физкультуры и спорта ЧУ 
ДО «Спортивный клуб «Металлург-
Магнитогорск» Андрея Гришина, 
учреждение на крещенских купаниях 
не зарабатывает, а возмещает затраты 
на проведение обряда. Прорубание 
купелей – а даже в нынешнюю тёплую 
зиму толщина льда у берегов Урала 
доходит до 80 сантиметров, использо-
вание электроэнергии, работа скорой, 
спасателей и кинологов с собаками – 
всё это необходимо оплатить. 

По словам Андрея Гришина, впервые 

за 135 лет наблюдений за погодой ночь 
на Крещение была такой тёплой. Тем-
пература воздуха в крещенскую ночь 
в Магнитогорске колебалась от нуля 
до минус шести градусов – моржам со 
стажем такая ситуация не по нутру. 

– Ощущения не те: из-за отсутствия 
разницы температур воды и воздуха 
нет благостного тепла в воде, а после 
окунания тело иголками не колется, 
– жалуется многолетний посетитель 
крещенских купаний Владимир Сте-
панович. 

Зато для неопытных погруженцев 
тёплая ночь – настоящий подарок.

– Как на югах искупался: водичка 
холодная, зато на воздухе не стучишь зу-
бами от холода и рассудок при тебе оста-
ётся, со смыслом к делу подходишь, не 
то что в мороз, – хвалит погоду студент 
МГТУ Максим, впервые нырнувший на 
Крещение в прошлогодние морозы.

Продолжение на стр. 7

Благость святой водицы

Лучшее СМИ
в металлургической отрасли
России и стран СНГ – 2019 
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Столько россиян про-
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тирных домах, причём 
54 процента имеют 
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такого типа, по дан-
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ПогодаЦифра дня

В ночь с субботы на воскресенье 4966 магнитогорцев  
приняли участие в крещенских купаниях

 Для доставки газеты  
«Магнитогорский металл» 

требуются  почтальоны, 
проживающие  

в Правобережном, Ленинском районах, в Агаповке.  
Т.: 8-902-022-96-59, 8-902-022-96-57, 26-33-49

Коротко
• Алексей Текслер занял первую 

строчку медиарейтинга среди глав 
Уральского федерального округа 
по итогам 2019 года по версии «Ме-
диалогии». Глава региона обогнал 
свердловского губернатора Евгения 
Куйвашева и руководителя Тюменской 
области Александра Моора. В числе ме-
дийных событий, благодаря которым 
Алексей Текслер оказался на лиди-
рующей позиции, в частности, числятся 
визит главы региона в Магнитогорск и 
оценка благоустройства Челябинска. 
Кроме того, Алексей Текслер занял пя-
тую строчку медиарейтинга среди глав 
всех субъектов РФ, уступив лишь мэру 
Москвы Сергею Собянину, губернатору 
Санкт-Петербурга Александру Беглову, 
руководителю Московской области 
Андрею Воробьёву и главе Республики 
Башкортостан Радию Хабирову.

• В Государственной Думе РФ оце-
нили идею запретить комиссию 
за платежи по услугам жилищно-
коммунального хозяйства ЖКХ. Такой 
законопроект порадует абсолютно всех 
граждан, заявил депутат Владимир Гу-
тенев, назвав инициативу очень своев-
ременной: «Поскольку люди с разным 
достатком платят за коммунальные 
услуги, то прежде всего он порадует 
малообеспеченную часть населения». 
Ранее глава фракции «Единой России» 
в Госдуме Сергей Неверов анонсировал 
соответствующий проект закона. По 
его словам, он будет внесён в нижнюю 
палату парламента до конца февраля. В 
настоящий момент банковская комис-
сия составляет от 0,5 до двух процентов 
независимо от того, как совершается 
платёж: наличными через кассу, онлайн 
или посредством банкомата.

• Небывалое тепло пришло в Че-
лябинскую область – потеплело 
настолько, что в южноуральской 
столице начали распускаться почки 
на деревьях. Климатолог Челябин-
ского госуниверситета Екатерина Пе-
стрякова рассказала, почему в регион 
пришла аномально тёплая зима. Такая 
зима, по её словам, была в 96–97 годах, 
когда пришёл мощный Азорский анти-
циклон. Сильные оттепели до плюс 
шести градусов случаются раз в 5–6 
лет. В этот раз тепло в регион принёс 
мощный поток с Атлантики, так назы-
ваемый западный перенос. Особенно 
сильно это повлияло на европейскую 
территорию, где на многих станциях 
вообще не замерзла почва. По прогно-
зам Пестряковой, февраль точно будет 
холоднее января. Тем не менее, он обе-
щает быть далеко не суровым.
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Власть

Медведев подвёл итоги работы
Бывший премьер-министр России 
Дмитрий Медведев, возглавлявший 
правительство с 2012 по 2020 год, под-
вёл итоги своего премьерства.

Он отметил, что в целом доволен тем, как 
правительство работало под его началом 
в течение восьми лет. Об этом он заявил 
в интервью Первому каналу. Экс-глава 
правительства признал, что в ходе работы 
возникали трудности. Так, не удалось ре-
шить проблему роста реальных располагаемых доходов 
россиян. Он предположил, что это станет главной задачей 
правительства Михаила Мишустина.

Медведев ушёл в отставку 15 января 2020 года. Сам 
бывший премьер назвал причиной ухода с поста то, что 
он возглавлял правительство уже восемь лет – рекордный 
срок для новейшей истории России. Кроме того, он связал 
отставку с планами президента Владимира Путина по 
политическому обновлению страны, которые включают 
изменение Конституции.

Между тем, по некоторым оценкам, причиной недо-
вольства российского лидера работой российского пра-
вительства могли стать слабые результаты реализации 
национальных проектов. За несколько дней до отставки 
Медведева Счётная палата представила анализ итогов 
реализации 13 нацпроектов.

Реальные располагаемые доходы россиян – доходы за 
вычетом обязательных платежей и с поправкой на инфля-
цию – почти непрерывно падают с 2014 года. Между тем сам 
президент называл повышение доходов россиян одним из 
ключевых индикаторов экономического развития.
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Сегодня в швейцарском Давосе 
начинается юбилейный 50-й 
Всемирный экономический 
форум – ежегодная встреча ми-
ровой политической и деловой 
элиты.

В этом году на знаменитом швей-
царском курорте собрались около 
трёх тысяч представителей из 117 
стран, включая 53-х глав государств 
и правительств. Россию на форуме, 
проходящем с 21 по 24 января, долж-
ны представлять главы Министерств 
энергетики и экономического раз-
вития РФ. Но не исключено, что после 
отставки правительства, случившейся 
в прошлую среду, планы потенциаль-
ных российских участников ВЭФ-2020 
могли измениться. Впрочем, РИА «Но-
вости» сообщило, что исполняющий 
обязанности министра экономиче-
ского развития РФ Максим Орешкин 
посетит Всемирный экономический 
форум в Давосе.

Для нашего города старт очередного 
форума, одного из главных полити-
ческих и экономических событий в 
мире, примечателен тем, что в этом 
году исполняется двадцать лет своео-
бразному дебюту Магнитогорского 
металлургического комбината на 
традиционной встрече в Давосе. В 2000 
году, когда Всемирный экономический 
форум на знаменитом швейцарском 
курорте, носящий исключительно 
элитарный характер, тоже ознамено-
вался «круглыми» цифрами – прошёл 
30-й раз, в нём принял участие Виктор 
Рашников – в ту пору  генеральный 
директор ММК.

Двадцать лет назад руководитель 
Магнитогорского металлургического 
комбината, единственный из директо-
ров предприятий чёрной металлургии 
России, был специально приглашён 
на собрание лидеров нарождающихся 
рынков, что стало признанием эконо-
мических успехов градообразующего 
предприятия Магнитки и личных за-
слуг Виктора Рашникова. Тогда ММК, 
в отличие от многих российских пред-
приятий успешно переживший кош-
марный для отечественной промыш-
ленности финансово-экономический 
кризис 1998 года, не только планомер-
но увеличивал объёмы производства, 
но и начал реализацию масштабной и 

долгосрочной инвестиционной про-
граммы, направленной на техническое 
перевооружение комбината – карди-
нальное обновление сталеплавильных 
и прокатных мощностей. Первые же 
проекты этой программы вернули Маг-
нитке статус лидера отечественной 
чёрной металлургии.

Всемирный экономический форум 
в Давосе в 2000 году продолжался в 
течение шести дней. Встреча оказа-
лась очень представительной, на ней 
выступили не только бизнес-элита 
и политические лидеры, но и главы 
государств и правительств. Тема 
форума «Новые начала: определе-
ние особенностей» была достаточно 
широко отражена в докладах Билла 
Клинтона, Тони Блэра, Билла Гейтса, 
Ясира Арафата и многих других миро-
вых знаменитостей. Представители 
нашей страны в тот год на встрече в 
Давосе сконцентрировались на рас-
сказе о внутрироссийских делах, в то 
время как большинство зарубежных 
участников форума рассуждали о пер-
спективах человечества на будущее, о 
глобализации, о новых технологиях. 
Причём именно двадцать лет назад во 
время форума на швейцарском курор-
те прошли массовые демонстрации 
протеста против тех предложений, 
которые обсуждались на встрече пред-
ставителей мировой политической и 
деловой элиты. Основной мишенью 
для критики стала глобализация.

На нынешний юбилейный Всемир-
ный экономический форум в Давос, 
как и в 2000 году, тоже приезжает 
президент США, который теперь пред-
ставляет не Демократическую, а Ре-
спубликанскую партию этой страны. 
Дональд Трамп подтвердил своё уча-
стие. Но ожидавшейся в Швейцарии 
встречи президентов России и США не 
состоится: Владимир Путин в этом году 
пропустит форум.

Тематика 50-й ежегодной встречи 
представителей мировой политиче-
ской и деловой элиты традиционная 
для таких мероприятий. Как сообщает 
РБК со ссылкой на Давосский манифест 
– 2020, Всемирный экономический фо-
рум будет посвящён «формированию 
капитализма для всех заинтересован-
ных сторон в качестве путей решения 
самых серьёзных проблем мира, соз-
данных разделениями общества».

 Владислав Рыбаченко 

Взгляд сквозь годы

Проверка

Альпийский форум

Досье «ММ»

Всемирный экономический форум в Давосе (ВЭФ, World Economic Forum) – междуна-
родная организация государственно-частного сотрудничества.

Ведёт свою историю с января 1971 года, когда профессор Же-
невского университета Клаус Шваб (он до сих пор остаётся бес-
сменным руководителем форума) впервые собрал в Швейцарии 
ведущих бизнесменов и политиков с целью обсудить перспективы 
развития европейского бизнеса на мировом рынке. Круг участников 
форума поначалу ограничивался представителями стран Западной 
Европы.

С годами тематика ежегодной встречи расширялась, на ней 
стали обсуждаться политические и экономические вопросы, проблемы, вызванные научно-
техническим прогрессом и задолженностью развивающихся стран.

В январе 1974 года в Давос впервые были приглашены политические лидеры. В 1987 году 
встреча получила своё нынешнее название – Всемирный экономический форум (прежде 
она называлась Европейским форумом менеджмента), а также хорошо известный логотип 
ВЭФ, который включает в себя название –  World Economic Forum – и показывает стремление 
организации объединить мир (разомкнутая окружность как бы соединяет три буквы в ан-
глоязычном названии).

Двадцать лет назад Магнитка дебютировала  
на Всемирном экономическом форуме в Давосе

Давос (Швейцария)
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«К нам едет ревизор…»
Контрольно-счётная палата Челябинской об-
ласти проведёт большую комплексную ревизию 
в администрации Магнитогорского городского 
округа.

Проверка финансово-хозяйственной деятельности ад-
министрации второй столицы Южного Урала была вклю-
чена в план на 2020 год. Она будет проведена совместно 
с органом внешнего муниципального финансового кон-
троля Магнитогорского городского округа. Планируется 
проконтролировать соблюдение законности и результа-
тивности – эффективности и экономности – использова-
ния средств при исполнении бюджета города.

Последняя большая ревизия администрации Магнито-
горска проводилась в 2013 году. За это время в городе 
поменялось несколько градоначальников: Евгений 
Тефтелев (с октября 2009 по декабрь 2014 года), Вита-
лий Бахметьев (с 23 декабря 2014 по 27 сентября 2016 
года), Сергей Бердников (с 27 сентября 2016 года по 
настоящее время).

По утверждённым стандартам на проведение проверки 
отводится 50 дней с возможностью продления сроков в 
случае необходимости. Вероятнее всего, ревизия в Маг-
нитогорске состоится во втором квартале 2020 года.

Кроме того, в плане предусмотрено проведение аудита 
закупок, осуществлённых за счёт средств областного 
бюджета заказчиками Магнитогорского городского 
округа.

Напомним, в марте 2019 года Алексей Текслер дал по-
ручение проработать программу социально-культурного 
развития Магнитогорска – второй столицы Челябинской 
области. По оценкам действующего главы города Сергея 
Бердникова, Магнитогорск сможет выйти на «столич-
ный» уровень в ближайшие 2–3 года. Алексей Текслер 
держит ход реализации проекта на личном контроле.
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Дополнительные стулья в зале 
свидетельствовали, что тема 
более чем актуальна: «Измене-
ния в Трудовом кодексе: пере-
ход на электронные трудовые 
книжки». Доцент кафедры 
государственного муниципаль-
ного управления и управления 
персоналом Института эконо-
мики и управления МГТУ имени 
Г. И. Носова Дмитрий Яковлев 
разъяснил законодательные 
положения, вступившие в силу 
1 января 2020 года. 

Трудовая книжка – важный доку-
мент, который отражает все этапы 
трудового пути и карьерного роста ра-
ботника. Переход с бумажного аналога 
на электронный формат – процесс в 
масштабах общероссийской цифровой 
трансформации необходимый, но, как 
и все новшества, требует разъяснений. 
По словам разработчиков программы, 
цифровая летопись трудового стажа 
удобна для сотрудников, поскольку 
в любой момент позволяет узнать 
детали рабочей биографии. Получить 
сведения можно у последнего рабо-
тодателя, в клиентской службе ПНФ и 
МФЦ, в личном кабинете на сайтах ПНФ 
и Единого портала государственных и 
муниципальных услуг. 

Электронный формат комфортен и 
для работодателей, «цифра» откры-
вает новые возможности кадрового 
учёта, избавляя от целого ряда хло-
пот и обязанностей. Не нужно будет 
оформлять и заверять выписки из 
бумажных трудовых книжек, запол-
нять графы, соблюдая строгие сроки 
при расторжении трудовых договоров. 
«Цифровая» книжка минимизирует 
ошибки, недостоверные сведения, по-
зволяя корректировать неточности 
без дополнительных записей типа 
«исправленному верить». Кроме того, у 
людей появляются новые возможности 
дистанционного трудоустройства. Не 
следует сбрасывать со счетов и сниже-
ние затрат на приобретение бумажных 
бланков. Людей предпенсионного воз-
раста электронная книжка избавит от 
необходимости документально под-
тверждать места прежней работы, что 
позволит оформлять пенсии по данным 
лицевого счёта. Более того, разработчи-
ки говорят о высоком уровне безопас-
ности информационных ресурсов в 

Пенсионном фонде РФ, мол, никакие 
сведения не пропадут и не исчезнут. 

– Несмотря на то что наступивший 
год считается переходным периодом, 
начинать работу необходимо уже 
сейчас, поскольку новый отчёт в Пен-
сионный фонд требуется отправить 
не позднее 15 февраля 2020 года, 
– уточнил Дмитрий Яковлев. – До-
кумент должен содержать сведения о 
трудовой деятельности работника, на 
основе которых и будут формироваться 
электронные трудовые книжки. Что 
касается популярности новшества, 
то, проведя опрос, убедился, что и мо-
лодёжь, и люди старшего поколения 
выбирают бумажный аналог. Думаю, 
общество пока не доверяет новациям.  
Замечу, переход на электронные трудо-
вые книжки – процедура добровольная. 
Бумажные аналоги сохраняются по 
желанию работников. 

Исключением станут те, чья трудовая 
деятельность начнётся в 2021 году. Их 
трудовая биография будет зафиксиро-
вана только в цифровом формате. Рабо-
тающим гражданам до 31 декабря 2020 
года необходимо подать заявление, в 
котором следует указать формат веде-
ния трудовой книжки:  электронный 
или бумажный. 

Кто выберет цифровой вариант, 
получит на руки бумажный аналог. 
Работодатель же наряду с ведением 
электронной книжки должен вносить 
сведения и в бумажную версию. К слову 
сказать, на иностранных граждан также 
заводятся электронные или бумажные 
трудовые книжки и ведётся такой же 
учёт, как для граждан РФ. 

Цель нововведений – разгрузить 
работодателя и упростить жизнь 
сотрудника, но пока объём работы 
лишь возрастает, во всяком случае 
в переходный период

Взять хотя бы положение о суще-
ствовании «цифры» и «бумаги», куда 
необходимо одновременно вносить 
сведения. 

Какие данные должны передавать 
в базу информационных ресурсов 
Пенсионного фонда РФ? Такие же, ко-
торые заносили в бумажные трудовые 
книжки: даты приёма, увольнения или 
перевода на другую работу, должность, 

профессия, специальность, квалифика-
ция, структурное подразделение, вид 
работы, а также причины прекращения 
трудового договора.

Закон оговаривает ответственность 
работодателя, если по его вине книжка, 
либо сведения о трудовой деятельно-
сти предоставлены увольняющемуся 
человеку с задержкой. Руководитель 
отвечает за правильность формулиро-
вок причин увольнения, за нарушение 
сроков передачи сведений в ПНФ. Если 
неверная формулировка причины 
увольнения препятствовала посту-
плению работника на другую службу, 
то суд принимает решение о выплате 
ему среднего заработка за время вы-
нужденного прогула.

Центр правовой информации разме-
стил на своём сайте документы, предо-
ставленные Дмитрием Яковлевым. 
Они помогут работодателям освоить 
новую форму работы, избежать гру-
бых ошибок во время формирования 
отчётности. Например, бланк формы 
СЗВ-ТД – сведений о трудовой деятель-
ности зарегистрированного лица, а 
также образец уведомления работника 
о переходе на электронные трудовые 
книжки. Инструкции по заполнению 
документов пока можно увидеть лишь 
на сайте справочно-правовой системы 
«Гарант». Свои образцы уведомлений 
сотрудников о переходе на электрон-
ный формат разработали и в Феде-
ральной службе по труду и занятости, 
и Пенсионном фонде РФ. Какой взять 
за основу? Вопрос открытый. Также 
неясно, вносить ли в цифровую книжку 
сведения о награждении работника, и 
если да, то каким образом и награды 
какого уровня: федеральные, регио-
нальные, ведомственные? 

И не менее важный вопрос: кто будет 
передавать сведения в ПНФ – работни-
ки кадровой службы или бухгалтеры? 
Дилемма вызвала дебаты, мол, бухгал-
теры давно освоили компьютерную 
программу 1С, а кадровых сотрудников 
ещё надо обучать. Пока решение задачи 
отдано на усмотрение руководителей 
предприятий и организаций. Сомнению 
не подлежит одно: лица, ответственные 
за предоставление в ПНФ сведений о 
трудовой деятельности сотрудников, 
назначаются приказом руководителя. 

  Ирина Коротких 
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Цифровая летопись  
трудового стажа 
В центре правовой информации «Библиотека Крашенинникова»  
прочли лекцию об электронных трудовых книжках

Законодательство Перевозки

Транспорт под контролем
На Магнитогорском металлургическом комби-
нате завершается реализация проекта по созда-
нию системы автоматизированного контроля за 
передвижением железнодорожного транспорта 
по территории ПАО «ММК».

С помощью новой системы сотрудники смогут удалённо 
контролировать перемещения железнодорожного транс-
порта по территории комбината, отслеживать наличие 
или отсутствие груза в вагонах, следить за их состоянием. 
Система позволяет определять, где находится тот или 
иной вагон, по его номеру (все вагоны внутреннего и 
прямого парка ЖДТ внесены в базу и пронумерованы), а 
также сигнализирует об отклонениях и неисправностях. 
Кроме того, система собирает, обрабатывает и хранит 
видеоинформацию.

Система автоматизированного контроля за передви-
жением железнодорожного транспорта интегрирована в 
диспетчерский комплекс видеонаблюдения за сохранно-
стью ТМЦ ПАО «ММК», и вся информация по отклонениям 
выводится в круглосуточно функционирующую диспет-
черскую службу, что позволяет оперативно принимать 
меры в случае поломок.

В настоящее время функционирование системы авто-
матизированного контроля за передвижением железно-
дорожного транспорта обеспечивают 116 видеокамер на 
25-ти железнодорожных станциях. В первом квартале 
2020 года планируется завершить проект, установив ещё 
14 видеокамер на двух станциях, сообщает управление 
информации и общественных связей ПАО «ММК».

Эхо праздника

Новогодье на позитиве
Праздничная программа для горожан была раз-
нообразной и насыщенной, включала события, 
подготовленные для магнитогорцев и гостей 
города всех возрастов.

– Старт кампании был дан 20 декабря в учреждениях 
культуры и дополнительного образования показом 
новогодних театрализованных представлений для 
детей города и продолжался до 8 января, – рассказала 
начальник управления культуры Млада Кудрявцева. – В 
драматическом театре имени А. С. Пушкина состоялся 
показ театральной постановки «Денискины рассказы». 
Спектакль получил Гран-при областного фестиваля «Мо-
розко». В театре куклы и актёра «Буратино» для ребят 
поставили спектакли «Письмо Деду Морозу», «Рукавич-
ка», «Новогодние хлопотушки». В театре оперы и балета 
с большим успехом прошёл показ новогодней сказки «Ле-
генда о драконе». Концертное объединение подготовило 
сказку «Новогодний переполох» и концерты. 

Дворец творчества детей и молодёжи порадовал ребят 
постановкой «Давайте верить в чудеса», а Правобережный 
центр дополнительного образования – спектаклем «Кабы 
я была царица». 

За три недели магнитогорской публике показали 
272 новогодних праздничных представления

Традиционно с 1996 года в Магнитогорске проходит 
ёлка главы города для одарённых детей. В этом году 
праздник посетили 350 отличников учёбы, победителей 
и призёров олимпиад, интеллектуальных и творческих 
конкурсов, физкультурных и спортивных мероприятий. А 
в левобережном Дворце культуры металлургов состоялась 
губернаторская ёлка для детей, оказавшихся в трудной 
жизненной ситуации. Мальчишки и девчонки из города 
и близлежащих районов приняли участие в интермедии 
у ёлки и посмотрели спектакль. 

В зимние каникулы в драматическом театре имени  
А. С. Пушкина прошло ещё одно событие областного 
уровня – рождественская благотворительная ёлка гу-
бернатора. На ней побывали 1200 зрителей – одарённых 
детей Магнитогорска и районов, а также ребят, попавших 
в трудную жизненную ситуацию. 

Горожане не чувствовали в полной мере праздника, 
если бы не было новогодних городков, которые офици-
ально открылись 27 декабря и по плану будут работать 
до середины февраля. В каникулы здесь прошли десятки 
праздников, подготовленных творческими коллективами 
города. 

С 18 января в связи с аномально тёплой погодой доступ 
к ледяным фигурам закрыт. После понижения температу-
ры будет проведено обследование на предмет  их устой-
чивости и городки будут открыты для посещений. 

Дмитрий Яковлев, Любовь Гампер, Евгений Емельянов
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Профилактика Проблема

Мечты

Они не умеют общаться, не спо-
собны конструктивно решать 
вопросы, болезненно реагиру-
ют на замечания, отдаляются 
от общества и чувствуют себя 
одинокими в коллективе. 

Диагнозы из Интернета

 Заведующая психологическим цен-
тром областной психоневрологической 
больницы № 5 Елена Иванова отмечает, 
что таких мальчишек и девчонок стано-
вится всё больше. Между тем социаль-
ная адаптация – важнейшее условие 
гармоничной жизни. Ведь это и комму-
никации, и общественная деятельность, 
и самосовершенствование. 

– Показатели хорошей адаптации – са-
мореализация, то есть проявление спо-
собностей, развитие талантов, способ-
ность принимать окружающих людей 
такими, какие они есть, – говорит Елена 
Николаевна. – В этом же ряду здоровая 
самокритика, умение преодолевать 
проблемы рациональным способом. В 
целом же социальная адаптация даёт 
удовлетворение жизнью. 

Многие современные дети не могут 
приспособиться к окружающей среде. 
От этого страдают, кстати, и взрослые, 
которые, наверное, поэтому и не научи-
ли ребёнка самым простым нормам, пра-
вилам поведения. Зачастую дезадапта-
ция возникает, если взаимоотношения 
между членами семьи холодны. Вроде 
бы вместе, но есть некая отчужденность, 
каждый сам по себе, нет чувства при-
вязанности и тепла. Вдобавок нередки 
негативные действия по отношению 
друг к другу.

– У ребёнка при этом высока вероят-
ность возникновения различных невро-
зов, расстройств, – отмечает психолог. 
– Дети копируют поведение родителей, 
подражая им во всём: в походке, словах, 
поступках, манере говорить, общаться. 
Смотрят на то, как мамы и папы справ-
ляются с проблемами, как реагируют на 
них, на свои и чужие ошибки, неудачи. 
Если взрослые не могут строить адек-
ватных дружеских отношений, постоян-
но провоцируют конфликты, отдаляют-
ся от общества, то ребёнок, скорее всего, 
повторит эту модель поведения. 

Социальная адаптация может быть 
нарушена частично или полностью. В 

первом случае ребёнок отказывается 
от общения с приятелями, пропускает 
занятия в школе. При полной десоциа-
лизации проявляются более глубокие 
отклонения. Ребёнок прекращает об-
щаться с родителями, друзьями, замы-
кается в себе, теряет связь с действи-
тельностью. У него может развиться 
какое-либо психическое расстройство. 

– В обоих случаях родителям нужно 
обратиться за помощью к психологам 
или психиатрам, – рекомендует Елена 
Николаевна. – Не стоит делать скоропа-
лительных выводов, паниковать, «клей-
мить» ребенка диагнозом, который, 
к сожалению, ставят сами родители, 
«перекопав» Интернет. Таких случаев 
много. Мамы и папы считают, что могут 
разобраться сами. Начитаются, ужаснут-
ся, и в итоге, в первую очередь, мы ока-
зываем психологическую помощь им. 

Не хочу учиться

Чаще всего социальная дезадаптация 
– это кратковременное ситуативное 
состояние, которое возникает под влия-
нием новых, непривычных факторов. 
Некое затруднение, когда человеку 
нужно приспособиться к изменившимся 
условиям, это вполне нормально. А вот 
если адаптироваться не получается 
довольно длительный срок, то нужно 
задуматься и принимать меры. 

Многие родители удивятся, но спе-
циалисты относят к проявлениям 
дезадаптации, например, нежелание 
идти в школу, увеличение времени, 
необходимого для приготовления уро-
ков, отказ делать домашние задания, 
необходимость в постоянном контроле 
взрослых, появление плохих оценок, 
боязнь отвечать у доски и страх перед 
контрольными. И здесь нужно подклю-
чать не репетитора, а сначала школьно-
го психолога. 

Быстрая утомляемость, проблемы 
с концентрацией внимания, плохое 
настроение, истощение, а также чрез-
мерная активность и подвижность, 
отсутствие целенаправленности в 
умственной деятельности тоже могут 
возникать из-за неумения приспоса-
бливаться. 

Большинство детей довольно быстро 
и легко адаптируются к новым усло-
виям, но у многих нет элементарных 
коммуникационных навыков, зато 
присутствуют боязнь общения, тревога, 

замкнутость. Некоторые неадекватно 
оценивают себя или предъявляют за-
вышенные требования к окружающим. 
Это проявляется особенно остро в тех 
случаях, когда ребёнок интеллектуаль-
но развит и его уровень выше среднего в 
группе или классе. У детей бывают уста-
новки, которые препятствуют нормаль-
ному общению. Например, унижение 
собеседника, проявление своего превос-
ходства, что превращает коммуникации 
в соревновательный процесс. 

Агрессия и одиночество

Ребёнок может пассивно подчиняться 
выталкиванию сверстниками из своего 
круга или сам уходить озлобленным, с 
желанием отомстить коллективу. Агрес-
сия при социальной дезадаптации – до-
вольно частое явление. Неспособность 
адаптироваться довольно опасна для де-
тей. Она может привести к личностным 
деформациям, задержке физического 
и психического развития, возможным 
дисфункциям мозга, расстройствам 
нервной системы, одиночеству либо 
самоотчуждению, проблемам во взаимо-
отношениях со сверстниками и другими 
людьми, к подавлению инстинкта само-
сохранения и даже суициду.

Родителям хорошо бы обратить вни-
мание на развитие коммуникативных 
навыков – собственных и детей. Это 
можно сделать при помощи не очень 
сложных поведенческих тренингов. 
Конечно же, ребёнок будет чувствовать 
себя увереннее, если окажется подготов-
ленным к школе, к различным занятиям 
и встречам. Это тоже нужно учитывать. 
И не забывайте, что всё закладывается 
в семье. Елена Иванова подчёркивает, 
что самое важное для позитивного 
итога – поменять отношение к близким 
в частности и к жизни в целом. 

– Улучшить психологический климат 
в семье взрослые могут личным приме-
ром – удовлетворенностью социального 
статуса и местом проживания, развити-
ем талантов, чётким пониманием своей 
природы, стремлением к конструктив-
ному общению, позитивным настроем, 
– поясняет Елена Николаевна. – Именно 
так детям и прививается «иммунитет», 
который защитит от невзгод, встречаю-
щихся в обществе.

  Татьяна Бородина

Учёные Московской высшей 
школы социальных и экономи-
ческих наук рассказали, какой 
должна быть идеальная школа.  

«Российская газета» процитировала 
декана факультета менеджмента в сфе-
ре образования Елену Ленскую. По её 
мнению, идеальная школа – не очень 
большая, на 500–800 учеников.  И под-
держивать государство должно, в пер-
вую очередь, слабые образовательные 
учреждения.  

По результатам исследований  Рос-

сия вошла в топ-десять по буллингу. 
Тридцать семь процентов опрошенных 
учеников признались, что их травили, 
обзывали и унижали в школе. Самое 
печальное, что среди тех, кто травит,  
немало учителей. Конечно, в идеальном 
образовательном учреждении подоб-
ное недопустимо. А ещё домашние зада-
ния там не занимают более 45 минут в 
день. Кстати, в Финляндии и во многих 
других странах давно пришли к этому. 
Ученик должен получать отклик на 
каждую выполненную работу. И не обя-
зательно оценку в баллах. Это может 
быть похвала: «молодец», «ты хорошо 
поработал, а теперь обрати внимание 
на предлоги». Важно, чтобы повыша-
лась самооценка ребенка и чтобы он 
знал, как ему исправить ошибки.

В России сегодня одна из самых ко-
ротких начальных школ в мире. А ведь 

именно там закладываются основы для 
дальнейшего предметного обучения. У 
многих за 3–4 года знания не успевают 
закрепиться. По мнению экспертов, 
нужно увеличить пребывание в на-
чальной школе до шести лет. 

Елена Ленская уверена, что учителя 
должны быть сплочённой командой, 
вовлечённой в систему профессиональ-
ного развития. В  идеальной школе они 
постоянно будут проходить тренинги, 
учиться, искать новые методы работы 
и воплощать их.  Ученики перестанут 
списывать. На уроках больше будут 
говорить учащиеся, а не педагоги. Про-
фильное обучение станет менее массо-
вым, ведь в этом нет особого смысла. 
Ребёнок делает выбор ближе к выпуску 
из школы, так что ни к чему делать ин-
женерные детские сады.

Идеальная 
школа

Чужой  
среди своих

Всё чаще дети страдают от нарушений социальной адаптации

Наказание не панацея
Следственный комитет предлагает каждой шко-
ле назначить психолога и подчинить его феде-
ральному руководству. 

Участившиеся случаи нападения на образовательные 
учреждения и рост насилия в школах и даже детских са-
дах нельзя предотвратить лишь наказанием виновных, 
считают в Следственном комитете. Заместитель пред-
седателя СКР Игорь Краснов в интервью «Коммерсанту» 
рассказал о профилактике правонарушений. Он считает 
важным развитие служб психологического сопровождения, 
«специалисты которых смогут предотвратить нарастание 
критических проблем межличностного общения не только 
в ученической среде, но и на уровне преподавательского 
состава». Игорь Краснов считает, что  каждой школе нужен 
штатный психолог. Причём подчиняться он должен феде-
ральному руководству.

Монополия государства поможет, по мнению представи-
теля СКР, и в части решения проблемы недостаточной защи-
щённости учебных заведений. «Следственная практика по-
казывает, что соответствующие стандарты и нормативы в 
этой сфере не обеспечивают надежную охрану», – отмечает 
он. Кроме того, сказывается недостаток финансирования, 
а как следствие – экономия на охранных мероприятиях. 
Следственный комитет ратует за предъявление особых 
требований к охранным организациям, работающим в шко-
лах. Напомним, что правительство уже планирует ввести 
подобные изменения.

Заместитель руководителя СКР считает, что надо продол-
жать курс на гуманизацию уголовно-правовой политики.  
Для подростков, которые осуждены по криминальным 
событиям, надо применять больше вариантов наказания, 
альтернативных лишению свободы. А чтобы до этого во-
обще не доходить, создавать больше центров занятости не-
совершеннолетних, способствующих их трудоустройству.

Среднее образование

Новый формат
Со следующего года российские колледжи могут 
быть переформатированы. На их базе планиру-
ется сформировать многофункциональные орга-
низации системы СПО, которые будут разделены 
на несколько видов в зависимости от потребно-
стей конкретных регионов.

«Известия» сообщают, что в прошлом году был прове-
дён анализ эффективных практик развития многофунк-
циональных образовательных учреждений. В итоге власти 
определили три модели колледжей: ресурсно-отраслевую, 
распределительную и комплексную.

Благодаря ресурсно-отраслевой модели будет обеспече-
на подготовка специалистов для крупных предприятий и 
работодателей с гарантией трудоустройства после окон-
чания учёбы. Распределительная модель направлена на 
привлечение сторонних компаний по необходимому про-
филю для субъекта РФ или городского образования. Она 
также предполагает партнёрские отношения с другими  
организациями.

В рамках комплексной модели будет реализован широ-
кий спектр образовательных программ, которые охватят 
большинство специальностей, востребованных в конкрет-
ном регионе. 

Концепция переформатирования будет подготовлена 
уже летом. По завершении обсуждения с экспертным со-
обществом рекомендации планируется направить в органы 
исполнительной власти, которые отвечают за развитие 
системы СПО.

Заочный выбор

Экономисты и менеджеры
Министерство науки и высшего образования 
России подвело итоги 2019 года. Портал NEWS.
ru  опубликовал статистику по заочой форме 
обучения. 

В 2019 году по экономической программе бакалавриата 
были приняты более 35 тысяч человек. На втором и тре-
тьем местах по популярности ‒ менеджмент, где учатся 
свыше 22 тысяч студентов. Педагогическое образование 
выбрали 18200 человек.  Замыкают пятерку самых попу-
лярных у заочников специальностей – государственное и 
муниципальное управление. 

На заочное отделение специалитета больше всего сту-
дентов было принято по направлениям «правовое обе-
спечение национальной безопасности» – около пяти тысяч,  
«экономическая безопасность» и «правоохранительная 
деятельность» – более трёх тысяч.

Около тридцати тысяч учащихся магистратуры выбрали 
юриспруденцию. Педагогами решили стать более восьми 
тысяч, экономистами – свыше семи тысяч. 

В целом по стране поступили на заочное отделение вузов 
более 377 тысяч человек, а в 2018 году было около 400 
тысяч. Всего же сейчас получают образование «на заочке» 
полтора миллиона учащихся.
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Транспорт

Не ослабляя контроля
За 2019 год в ходе рейдов сотрудники ГИБДД 
привлекли к административной ответственно-
сти более десяти тысяч водителей маршруток.

За управление транспортным средством с неисправно-
стями привлечено 2023 водителя, за проезд на запрещаю-
щий сигнал светофора – 319 человек. Не предоставили 
преимущества пешеходам 126 водителей. Нарушили 
правила перевозки людей 2333 перевозчика. 

– В совместных рейдах ОГИБДД и управления инже-
нерного обеспечения, транспорта и связи выявлено 32 
факта эксплуатации транспортных средств с иными 
характеристиками, чем те, которые предусмотрены 
технической документацией транспортного средства, 
– рассказал начальник управления инженерного обеспе-
чения, транспорта и связи Дмитрий Грошев. – На девяти 
машинах было установлено газобаллонное оборудование 
без соответствующих документов. Владельцев привлекли 
к административной ответственности и прекратили ре-
гистрацию транспорта. На специализированную стоянку 
отправлено 23 маршрутных автобуса, у которых выявлено 
неисправное рулевое управление. За то, что допустили 
такие нарушения, ответили рублём и должностные лица, 
ответственные за эксплуатацию транспортных средств.

В ходе совместных рейдов с сотрудником территориаль-
ного отдела государственного автодорожного надзора по 
Челябинской области составлялись административные 
материалы за посадку и высадку из маршрутки пассажи-
ров в неустановленных местах. Составлено три протокола. 
В четырёх случаях обнаружено несоответствие характе-
ристик транспортного средства сведениям, указанным в 
карте маршрута регулярных перевозок. 

Благоустройство 

На уборке города
За неделю коммунальщики отработали сто об-
ращений граждан и семь предписаний ОГИБДД.

По муниципальному контракту подрядчики АО «Юж-
уралмост» и МБУ «Дорожное специализированное 
учреждение» с помощью комплексной механизированной 
уборки привели в порядок четыре миллиона кубических 
метров дорожного полотна. Очищено 857 тысяч квадрат-
ных метров тротуаров и 56 тысяч квадратных метров 
парковочных и заездных карманов.

– В среднем ежедневно на уборку улиц города выходят 
240 рабочих и 150 единиц техники, – рассказал на аппа-
ратном совещании в администрации города директор 
МКУ «Магнитогорскинвестстрой» Дмитрий Петроченко. – 
Вручную убрано 15 тысяч квадратных метров тротуаров и 
дорог. За пределы города вывезено 220 тысяч кубических 
метров снега и 38 кубических метров мусора. Противого-
лолёдной смесью посыпано 570 тысяч квадратных метров 
дорог. 

По содержанию зелёных насаждений выполнена валка 
27 аварийных стволов и проведена санитарная обрезка 
15 деревьев. 

Криминал

Рекордный обман 
За две недели ущерб от мошеннических дей-
ствий составил более двух миллионов рублей.

Пресс-служба УМВД России по Магнитогорску сообщает, 
что с начала года в Магнитогорске совершено более 25 
случаев мошенничества. Среди жертв вымогателей 83-
летний пенсионер. Обратившись в дежурную часть отдела 
полиции «Правобережный», потерпевший пояснил, что 
на улице разговорился с незнакомкой, которая предста-
вилась социальным работником. Дедушка пригласил её 
в гости, во время беседы «милая» женщина рассказала о 
грядущей денежная реформе. Чтобы обезопасить сбереже-
ния,  желательно обменять наличные деньги на купюры 
нового образца. Пенсионер засомневался, отказавшись от 
сомнительного предприятия. В ответ гостья предложила 
переписать номер одной купюры, чтобы в дальнейшем 
пенсионеру было легче пройти процедуру обмена. Мо-
шенница добилась своего: увидела дедушкин тайник, 
отвлекла его и похитила 118 тысяч рублей.

Другой потерпевший, 43-летний житель Орджоникид-
зевского  района, решил заработать на фондовом рынке. 
Для покупки акций он взял полумиллионный  банковский 
кредит. Общая сумма, которую несостоявшийся биржевой 
игрок перевёл мошенникам, превысила полтора миллио-
на рублей. Сотрудники полиции проводят необходимый 
комплекс оперативно-розыскных мероприятий, направ-
ленных на раскрытие преступлений. 

Правоохранители призывают горожан к осторожности, 
внимательности, обдуманным решениям: прежде чем 
вкладывать деньги в проекты, следует изучить конъюн-
ктуру рынка. И в который раз обращаются с просьбой 
сообщить пожилым родственникам о том, что денежной 
реформы в стране не предвидится. 

Представитель прокуратуры 
встретилась с участниками 
патриотического клуба. 

Помощник прокурора Орджони-
кидзевского района юрист 2 класса 
Елена Крутицкая провела беседу с 
подростками патриотического клуба 
«Рубеж». Темы беседы отличались раз-
нообразием: роль надзорного органа в 
Российской Федерации, направления 
деятельности прокуратуры, меры и 
акты прокурорского реагирования, 
особенности трудового законодатель-
ства. Елена Григорьевна рассказала о 
мерах, которые принимаются сотруд-

никами ведомства к индивидуальным 
предпринимателям, руководителям 
предприятий в случае выявления на-
рушений Трудового кодекса РФ.

В разговоре с несовершеннолетними 
помощник прокурора затронула во-
просы такой правоприменительной 
процедуры, как государственное обви-
нение, рассказала о стадиях уголовного 
процесса, сославшись на практику 
правоприменения.

Наибольший интерес у ребят вы-
звала деятельность такого органа, как 
защита прав несовершеннолетних. 
Елена Крутицкая напомнила резо-

нансные преступления, фигурантами 
которых были подростки, разъяснила 
положения закона, предписывающие 
постановку нарушителей на профилак-
тический учёт.

Кроме того, ребята узнали, в каких ка-
тегориях гражданских дел в обязатель-
ном порядке участвует представитель 
прокуратуры. В завершение разговора 
Елена Григорьевна ответила на вопро-
сы, разъяснила, как стать сотрудником 
прокуратуры, назвала запреты и огра-
ничения при поступлении на службу, а 
также квалификационные требования, 
предъявляемые к кандидатам.

Воспитание

Разговор юриста с подростками

В то время, когда по всей России 
трамваи выводят из эксплуа-
тации, рельсы разбирают или 
закатывают в асфальт, а здания 
депо выставляют на продажу, 
в Магнитогорске закупают 
вагоны и прокладывают новые 
ветки. Об этом говорили первые 
лица города на праздновании 
юбилея Маггортранса, которое 
прошло в минувшую пятницу в 
Доме дружбы народов.

В Магнитогорске трамвайное движе-
ние планировали запустить седьмого 
ноября 1934 года, но завершить про-
кладку путей и подготовку инфра-
структуры к этому дню не успели. 
Старт перенесли на 15 декабря, затем 
на первое января уже 1935 года. Чтобы 
приблизить долгожданное событие, 
почти 17 тысяч магнитогорцев добро-
вольно выходили на массовые суббот-
ники, помогали укладывать рельсо-
шпальную решётку. И вот с 18 января 
1935 года уже не надо было месить 
грязь и отворачиваться от колючего 
ветра, добираясь до заводских цехов.

Два первых трамвайных вагона под 
управлением Станислава Крещука и 
Анастасии Санниковой (по другим дан-
ным – Клавдии Коловой) курсировали 
от Щитовых до заводоуправления и 
обратно – на Комсомольской площади 
тогда находилось кольцо. Протяжён-
ность путей составляла 11,5 киломе-
тра, действовали семь остановок, а 
за билет платили 10 или 30 копеек в 
зависимости от дальности поездки. В 
первые годы трамвайное хозяйство 
обслуживал 291 производственник.

В Доме дружбы народов, поздравляя 
работников и руководителей МП «Маг-
гортранс» с юбилеем, глава города 
Сергей Бердников отметил: 

– Магнитогорск сегодня занимает 
третье место в России по протяжённо-
сти трамвайных путей. Бытует мнение, 
что для спасения трамвая необходимо 
убрать маршрутки. Считаю, что у пас-
сажира всё-таки должен быть выбор. 
Первостепенная же задача местных 
властей и Маггортранса заключается 
в том, чтобы люди выбирали электро-
транспорт.

С момента пуска первых вагонов в 
Магнитогорске колесили трамваи ле-
нинградского, рижского, казанского, 
коломенского производства. В 1969 году 
самой популярной моделью становится 
71-605, которую до 1992 года собирали в 
Усть-Катаве. Вагоны этой модели до сих 
пор служат магнитогорцам.

На сегодня трамвайный парк Маг-
гортранса укомплектован 44 совре-
менными вагонами. Это усть-катавские 
71-623-02, обладающие заниженным 
полом, светодиодным освещением, 
климат-контролем, а также модернизи-
рованные вагоны «Горизонт», которые 
разработали совместно с екатеринбург-
скими партнёрами на базе модели 605.

С приобретением новых вагонов, 
ремонтами трамвайных переездов и 
открытием новой ветки, соединившей 
проспект Карла Маркса и улицу Зелёный 
лог, увеличилось количество желающих 
воспользоваться электротранспортом, 
резюмировал глава города. Впрочем, 
Сергей Бердников также добавил, что 
не ставит Маггортрансу задачу выйти на 
самоокупаемость. Предприятие должно 
удовлетворять логистические потреб-
ности горожан.

– Помню, когда-то ранним утром слы-
шались лишь гудок с металлургического 
комбината, возвещавший о том, что 
смена начинается, и стук колёс трамвая, 
– сказал председатель МГСД Александр 

Морозов. – С перестроечных лет трам-
вайные хозяйства закрываются по всей 
стране. В 2001 году в Шахтах Ростовской 
области решили, что трамвайные пути 
изношены, подвижной состав нику-
дышный – ликвидировали хозяйство. 
В Архангельске на севере России тоже 
отказались от трамвая. Затем на юге в 
Астрахани лишились трамвая, а ведь 
там пути проложили, если не ошибаюсь, 
ещё в 1900 году – сегодня они могли 
бы отпраздновать 120-летие. В Рязани, 
Ногинске, Дзержинске, Иванове трам-
ваев больше нет. В Твери остался один 
маршрут – до их химического комбина-
та. И вот, подытоживая, хочу привести 
слова мэра Боготы – столицы Колумбии: 
«Качество жизни горожан определяется 
не количеством автомобилей, а тем, как 
часто люди пользуются общественным 
транспортом». В каждом городе мира 
стремятся к этому показателю, и хочу 
пожелать – пусть магнитогорцы в бу-
лочную на такси не ездят, а пользуются 
трамваем.

В 2020 году протяжённость путей 
в Магнитогорске составляет 175,13 
километра. В будни на линию выходят 
128 вагонов, в субботу и воскресенье – 
по 76. Они колесят по 37 маршрутам и 
перевозят за неделю полмиллиона пас-
сажиров. В целом же за 85 лет услугами 
Маггортранса воспользовались восемь 
миллиардов человек.

На предприятии, возглавляемом 
Андреем литвиновым, трудятся 1260 
работников – в основном это водите-
ли, кондукторы, ремонтники. лучших 
из них за высокие производственные 
показатели наградили Почётными 
грамотами главы Магнитогорска, го-
родского Собрания депутатов и Зако-
нодательного собрания Челябинской 
области.

 Максим Юлин

Дата

Маггортранс принимает 
поздравления
Трамвайному хозяйству города металлургов исполнилось 85 лет
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ТЫЛ И ФРОНТ:
день за днём № 4 от 21.01.2020 

9 августа 1941 г. – 49-й день войны

• Враг наступает на Ленинград не только с юга и юго-
запада. Финские войска в нескольких местах вышли на 
побережье Ладожского озера и расчленили 23-ю армию, 
обороняющую Ленинград с севера. 168-я стрелковая дивизия 
оказалась прижатой к побережью в районе Сортавалы. Две 
дивизии – 142-я и 198-я – оказались в окружении, но продол-
жают оказывать противнику упорное сопротивление. 

10 августа 1941 г. – 50-й день войны
• Начались ожесточённые оборонительные бои на 

лужско-ленинградском и новгородско-чудовском направ-
лениях. Начавший наступление противник имеет задачу 
перерезать коммуникации, соединяющие Ленинград со 
страной.

• В Москве начал работу 
первый Всеславянский ми-
тинг. В обращении ко всем 
славянским народам, приня-
том на второй день, участни-
ки митинга призывали славян 
выступить на священную 
борьбу против гитлеризма. 
Обращение подписали пред-
ставители русского, украин-
ского, белорусского, поль-
ского, чешского, словацкого, 
сербского, хорватского, сло-
венского, черногорского и 
болгарского народов, а также 
представители Македонии и 
Закарпатской Украины.

11 августа 1941 г. – 51-й день войны
• С утра сберегательные кассы Ленинграда начали вы-

плачивать выигрыши по тиражу займа третьей пятилетки. 
За один день оплачено свыше 3000 выигрышей на общую 
сумму 400 тысяч рублей. Особенно повезло ленинградке  
А. Н. Моховой. На её сторублевую облигацию выпал 
выигрыш в 3000 рублей. Александра Никифоровна тут 
же отдала эти деньги в фонд обороны.

• Немецкие войска оккупировали город Черкесск Став-
ропольского края.

12 августа 1941 г. – 52-й день войны
• Началась героическая оборона Гомеля войсками 

Центрального фронта и Гомельского полка народного 
ополчения.

• Закончилось строительство первой очереди Катта-
Курганского водохранилища, в строительстве которого 
участвовало до 100 тысяч колхозников. Водохранилище 
начало питать водой колхозы Бухарской и Самаркандской 
областей Узбекской ССР.

13 августа 1941 г. – 53-й день войны
• Войска противника, обойдя Одессу с севера, отрезали 

Приморскую армию от других армий Южного фронта и 
блокировали Одессу. С этого момента связь с Одессой стала 
осуществляться только по морю и воздуху.

• К 13 августа трудящиеся Ленинграда внесли в фонд 
обороны страны 2 миллиона 418 тысяч рублей наличны-
ми, 2 килограмма 275 граммов золота, более 80 килограм-
мов серебра и много других ценностей на общую сумму 
13 миллионов рублей.

• Немецкие войска оккупировали город Пятихатки 
Днепропетровской области.

14 августа 1941 г. – 54-й день войны
• Свыше 10 тысяч магнитогорцев работали на Всесоюз-

ном комсомольско-молодёжном воскреснике, во время 
которого было заработано и сдано в фонд обороны 32 
тысячи рублей.

15 августа 1941 г. – 55-й день войны

• Немецкие войска оккупировали города Кривой Рог, 
Верхнеднепропетровск, Сортавала (Карелия).

• Используя своё численное превосходство, враг упорно 
рвётся к Ленинграду.

16 августа 1941 г. – 56-й день войны

• В Москве заключено соглашение между правитель-
ством Соединённого Королевства Великобритании и 
Северной Ирландии и правительством СССР о взаимных 
поставках, кредите и способах оплаты, заключённое с це-
лью совместной борьбы против гитлеровской Германии 
и её союзников.

• 16 апреля 1946 года премьер-министр Клемент Этт-
ли обнародовал данные о поставках Великобритании 
Советскому Союзу за период с 1 октября 1941-го по 31 
марта 1946 года. Стоимость военных поставок составила 

308 миллионов фунтов, гражданских поставок – 120 мил-
лионов фунтов. Эти цифры не включали в себя стоимость 
морских перевозок. Они также не принимали во внимание 
помощь, оказанную британским флотом в виде сопрово-
ждения конвоев.

• Кроме вооружений, оборудования и стратегического 
сырья, Великобритания поставляла в Советский Союз 
продовольствие. В том числе: чай из Цейлона и Индии, 
какао-бобы, пальмовое масло и ядра пальм из Западной 
Африки; арахис из Индии, кокосовое масло из Цейлона; 
перец и специи из Индии, Цейлона и Британской Вест-
Индии. Общая стоимость всех поставляемых продуктов 
питания 8 210 000 фунтов стерлингов.

• В ходе дебатов в британской Палате общин, состояв-
шихся 16 апреля 1946 года, премьер-министру К. Эттли 
был задан вопрос о том, насколько советский народ 
осведомлён о существенном вкладе союзников в победу 
над Германией. Ему было рекомендовано организовать 
регулярные передачи ВВС на русском языке на эту тему, 
чтобы советские граждане имели возможность правильно 
оценить вклад союзников в общую победу.

• Вести с фронта одна тяжелей другой. Враг овладел за-
падной частью Новгорода, ворвался в Нарву. Наши войска 
оставили Кингисепп.

19 августа 1941 г. – 59-й день войны
• Из Белоруссии эвакуировано более 1,5 миллиона 

человек, вывезено оборудование 124 крупнейших пред-
приятий.

• Немецкие войска оккупировали в Белоруссии города 
Гомель, Новгород, Херсон.

• Из Ленинграда эвакуировались в Пермь труппа театра 
оперы и балета имени С. М. Кирова, хореографическое 
училище, в Ташкент – консерватория.

21 августа 1941 г. – 61-й день войны
• Началась героическая оборона Ленинграда на ближних 

подступах.
• Советские войска оставили Херсон.
• По тресту «Магнитострой» вышло распоряжение об 

организации работ по рытью щелей – траншей для укры-
тия от осколков снарядов, бомб.

22 августа 1941 г. – 62-й день войны

• Немецкие войска оккупировали в Белоруссии города 
Калинковичи, Мозырь; на Украине – города Черкассы, 
Овруч.

• Постановлением ГКО был установлен 
суточный отпуск хлеба по госпитальному 
пайку в 800 граммов на человека, из них 
– ржаного хлеба – 400 граммов, пшенич-
ного хлеба 1 сорта – 400 граммов.

• В течение августа школа № 41 пере-
дала в госпитали Магнитогорска пер-
вый урожай из своего школьного сада 
в количестве 500 килограммов яблок и 
30 – смородины. Эта школа находилась 
в посёлке Берёзки. Сад был заложен в 
1935 году, директором был Александр 
Аристархович Северинов.

                              

23 августа 1941 г. – 63-й день войны

• ЦК ВЛКСМ принял Постановление «Об участии комсо-
мольских и пионерских организаций в сборе лома и отхо-
дов цветных металлов». ЦК ВЛКСМ обязал ЦК комсомола 
союзных республик, крайкомы и обкомы принять актив-
ное участие в сборе лома и отходов цветных металлов. К 
работе по сбору лома и отходов цветных металлов широко 
привлекались пионеры и школьники.

• ЦК ВЛКСМ обязал ЦК комсомола союзных республик, 
крайкомы, обкомы, окружкомы, горкомы и райкомы ком-
сомола к 10 сентября 1941 года сформировать при райко-
мах и первичных организациях комсомольские мужские и 
женские подразделения для прохождения обязательной 
военно-физической подготовки.

• Немецкие войска оккупировали город Речица Гомель-
ской области.

24 августа 1941 г. – 64-й день войны

• Военный совет северо-западного направления создал 
Военный совет обороны Ленинграда. Все его постановления 
и распоряжения подлежали беспрекословному выполнению 
партийными, советскими и хозяйственными организациями 
и гражданами города.

• Немецкие войска оккупировали города Днепродзер-
жинск Днепропетровской области и Луга Ленинградской 
области.

28 августа 1941 г. – 68-й день войны

• Президиум Верховного Совета СССР принял Указ «О пере-
селении немцев, проживающих в районах Поволжья». Была 
ликвидирована Автономная Республика немцев Поволжья 
(АССР НП) и произведена тотальная депортация немцев из 
АССР. Для этой цели заранее на территорию АССР НП были 
введены войска НКВД. Немцам было отдано распоряже-
ние в течение 24 часов подготовиться к переселению и с 
ограниченным количеством своего имущества прибыть в 
пункты сбора. Немецкие жители республики были вывезены 
в отдалённые районы Сибири, Казахстана и Средней Азии. 
Согласно этому указу в сентябре-октябре 1941 года было 
депортировано 446 480 советских немцев.

• Немецкие войска оккупировали город Тосно Ленин-
градской области.

• Наши войска, оставив Таллин, погрузились на корабли 
и транспорты, которые взяли курс на Кронштадт.

Александр 
Северинов

  Материалы подготовила краевед Ирина Андреева

Погрузка танков «Матильда» 
для СССР в ливерпульских 
доках (октябрь 1941г.)

Школа № 41 в посёлке Берёзки в 1941 году

Тимуровцы  
на уборке  
территории  
комбината

Молодёжь Магнитки 
овладевает военными 
знаниями

Депортация немцев  
Поволжья в 1941 году



Окончание.  
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После шести вечера первые 
«крещенцы» уже возвраща-
ются в раздевалки, от тел 
исходит пар, но не такой 
густой, как в прошлые годы. 
Тёплая погода подвигла 
родителей брать с собой де-
тей. Если, по словам Андрея 
Гришина, общее их число 
не превысило среднестати-
стических трёхсот человек, 
то возраст стал заметно 
младше. 

Вячеслав Николаевич Усов 
вообще-то взял с собой на погру-
жение дочь, но шестилетняя внучка 
Полина с задорными белокурыми 
косичками тоже захотела приоб-
щиться к христианской традиции. 
До погружения держится смело, 
улыбается беззубой улыбкой. Отда-
ёт маме халат, становится у сходней: 
дед погружается в воду, зовёт Поли-
ну, та аккуратно ступает на ступени, 
обхватывает шею деда руками. 
«Раз! Два! Три!» – считают собрав-
шиеся вокруг зеваки и аплодируют 
девочке, кинувшейся к поручням. 
Кажется, только теперь Полина 
осознала собственную смелость – 
почти плачет, кутаясь в халатик, 
прижимается к деду и стеснительно 
кивает на мой вопрос: «Завтра всем 
в садике расскажешь?» 

Девятилетний Степан просится 
у отца нырнуть первым: «Сначала 
нырну, а потом сниму, как ты ныря-
ешь», – обещает отцу. Но, выскочив 
из воды, схватил полотенце и, забыв 
об обещании, метнулся по дорожке 
к раздевалке. «Куда? Не холодно 
же совсем!» – хохочет вслед сыну 
мужчина и отдаёт телефон жене: 
«Ну, сама снимай, что делать». 

Фото- и видеофиксация любого 
жизненного процесса – традиция 
давняя. Из современных тенденций 
– обязательно выкладывание всего, 
что делаешь, в социальные сети, 
вотс-ап и прочие мессенджеры. 
Вот к иорданям идут две прехоро-
шеньких стройных девицы, глядя 
в смартфон: «Мы идём к купелям, 
я сегодня буду нырять третий раз, 
а моя подруга Лида – первый», – 
комментирует одна – видимо, ведёт 
прямой эфир в сториз. С интересом 
наблюдаю за ними. Вот Лида сни-
мает подругу – та заходит в воду 
красиво, стойко ныряет трижды, 
не осеняя себя крестом, так же кра-
сиво выходит, позируя на камеру 
смартфона: «Это было потрясающе! 
Просто супер! Благодать снизош-
ла!» Теперь очередь дебютантки 
Лидии – непривычные ощущения 
не дают вести себя гламурно, запы-
хавшаяся Лида, выйдя из иордани, 
тут же попадает в объятия более 
опытной подруги, которая не за-
бывает снимать сцену на смартфон 
в вытянутой руке: «Да ты моя зайка, 
умница, ну как тебе?» Обмотавшись 
полотенцем, просматривает видео – 
недовольна тем, как сняла её Лида, 
объясняет девушке, как именно её 
нужно снимать… и снова окунается 
в купель – так же красиво. 

Впрочем, грешат  
«прямыми эфирами» все:  
за три часа, проведённых  
у купели, не видели ни одного, 
кто пришёл бы погрузиться  
в иордань без сопровождения  
с теле- и фотокамерами

Андрей Гришин смеётся: «А в час 
ночи кто-то даже с квадрокоптером 
пришёл – небольшой такой, жуж-
жал над купелями». 

Юрий Петрович Яковлев заметен 
не только потому, что пришёл без 
видео. Статный и крепкий, он очень 
степенно вошёл в воду, вальяжно 
нырнул, трижды перекрестившись 

и, шепнув «Спаси и сохрани!», не-
торопливо вышел из воды и стал 
растираться полотенцем. Он ны-
ряльщик со стажем – крещенские 
погружения в купель принимает с 
1989 года, не пропуская ни одного 
года, каким бы ни был мороз. Для 
него это не спорт – вера. Смеётся: 
«И почти каждый год у меня жур-
налисты интервью берут». 

Берут интервью журналисты 
и у помощника председателя го-
родского Собрания депутатов 
Александра Морозова Сергея То-
поркова – он пришёл к иордани с 
заместителем городского совета 
ветеранов Василием Муровицким. 
Василий Константинович напоказ 
смел – окунаться будет впервые. 
Сергей Борисович же принимает 
крещенские погружения девять 
лет: «Впервые окунулся в 2011 
году на Банном – друзья подвигли, 
можно сказать, на «слабо» взяли, – 
смеётся Топорков. – С тех пор при-
хожу к купелям каждое Крещение, 
хотя таких сильных эмоций, как в 
первый раз, не ощущал ни разу».

Сняв репортаж, нырнул и опе-
ратор телекомпании «ТВ-ИН» 
Денис Иванов – к купели он при-
ходит седьмой раз. Выйдя из воды, 
улыбается: «Прекрасно! То, что 
надо!» – и тут же, мокрый, встал за 
камеру – очередной удачный кадр 
запечатлеть. 

В общем зале тёплой раздевалки, 
между тем, за столами собирается 
чаепитие. Кто-то скромно попи-
вает горячий напиток, отходя от 
экстремальных ощущений, другие, 
что называется, «накрывают поля-
ну». Особенно богатый стол у пред-
седателя городской федерации 
плаванья Виктора Беляшова и его 
заместителя Бориса Вершинина. 
Ныряльщики со стажем, они знают, 
что нужно после столь бодрого 
мероприятия. 

– И сальцо, и мясцо, чтобы кало-
рии восстановить, и хлеб, понятное 
дело, – перечисляет угощения Вик-
тор Григорьевич. – Главное – чай, 
конечно же, но есть и газировка.

Отдельно отметила: нет никого с 
горячительными напитками.

Как отметил Андрей Гришин, 
тенденция последних лет – трезвое 
окунание в купель, люди стали 
подходить к церковной традиции 
с умом.

Хоть, напомню, погружения в 
иордань церковь от верующих не 
требует – это добрая, но всё же 
необязательная традиция. Куда 
важнее на Крещение исповедь и 
причастие. Затем богоявленская 
служба – и можно ехать к иордани. 
Потому основной вал желающих 
окунуться пошёл на водно-гребную 
базу к полуночи, как только в хра-
мах города закончились службы. 
Трогательный момент: к купели 
в инвалидной коляске подъехал 
молодой мужчина. Спасатели осто-
рожно взяли его на руки, окунули 
в купель, посадили, полевая кухня 
угостила чаем. Горячий напиток 
закончился к двум часам ночи – вы-
пито было больше тысячи чашек 
чаю. Не успевшим насладиться 
ароматным питьём присутствую-
щие предлагали полакомиться из 
собственных термосов. Закрылись 
крещенские купания только в де-
вять часов воскресного вечера. 

А воду, освящённую в крещен-
скую ночь, в храмах города будут 
раздавать всем желающим ещё 
неделю. Согласно церковному 
учению, целый год она будет со-
хранять целительные свойства. 
Только слишком много её брать 
нельзя – грех это, ведь вода долж-
на использоваться понемногу, как 
лекарство, да и достаться должна 
всем верующим. 

  Рита Давлетшина
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Традиция

Благость святой водицы
В ночь с субботы на воскресенье 4966 магнитогорцев  
приняли участие в крещенских купаниях
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Соревнования

Этот год стал для дву-
кратной олимпийской 
чемпионки Анны Богалий 
рекордным по числу же-
лающих принять участие 
в «младшем брате Кубка 
мира», созданном ею и её 
командой. Только на вто-
рой, магнитогорский, этап 
заявилось более пятисот 
юных биатлонистов от девя-
ти до семнадцати лет из  
21 региона России от 
Мурманска до Южно-
Сахалинска, и так – на 
каждый этап кубка. Анна 
Ивановна смеётся:

– Два года назад было четыреста 
участников, сейчас, что называ-
ется, под самую крышечку, ещё 
тридцать человек стоят в листе 
ожидания: если вдруг кто-то не 
сможет  подтвердить участие, 
начнём приглашать из листа ожи-
дания.

Когда Анна Богалий придумыва-
ла свой кубок, сразу была уверена, 
что заниматься нужно с так назы-
ваемым стратегическим возрастом 
юных биатлонистов от девяти до 
17 лет. Уже не малыши, которых 
водят в секцию родители, – сами 
знают, чем хотят заниматься. Но 
ещё не крепки в помыслах, чтобы 
не позволить себе отойти от жёст-
ких правил большого спорта. Она 
мечтала, что будет много общаться 
с детьми, на собственном примере 
показывая, как можно добиться 
высших ступеней спортивного 
пьедестала без допинга, а исклю-
чительно на любви к биатлону, 
самоотдаче на тренировках, силе 
воли. Чтобы, став взрослыми, ре-
бята гордо и честно несли звание 
российских спортсменов. Директор 
компании SKIMIR, ставшей титуль-
ным спонсором турнира, Андрей 
Левунин, «по совместительству» 
муж спортсменки и отец двух её 
прелестных дочек, мысль супруги 
развил. Так появились, как и во 
взрослом Кубке мира по биатлону, 
несколько этапов, проходящих в 
разных регионах страны, и чёт-
кое исполнение правил взрослых 
состязаний – с флагом и гимном, 
цветочными церемониями и вру-
чением медалей, майками лидеров 
и рукопожатием победителей. 
Созданный восемь лет назад, через 
четыре года Кубок Анны Богалий 
приехал в Магнитогорск. И, кажет-
ся, заякорился здесь надолго.

Первый контракт  
с двукратной олимпийской 
чемпионкой был подписан  
на четыре года – они истекли  
в этом году 

За это время в магнитогорском 
биатлоне с лёгкой руки Анны Бога-
лий произошли изменения, поло-
жительным образом сказавшиеся 
на количестве юных биатлонистов 
и качестве их подготовки.

– Комбинат всегда много вни-
мания уделяет спорту, его раз-
витию, – говорит директор ЧУ ДО 
«Спортивный клуб «Металлург 
– Магнитогорск» Дмитрий Шохов. 
– Благодаря Кубку Анны Богалий 
внушительную модернизацию 
проводим в биатлонном центре 
дома отдыха «Абзаково». Она рас-
писана на несколько этапов: на 
первом  закупили современное 

оборудование для электронного 
хронометража старта и финиша 
спортсменов – это условие Кубка 
Анны Богалий, расширили биат-
лонное поле, как того требуют 
условия проведения спортивных 
соревнований высокого уровня. 

В этом году заменили 
мишенные установки,  
в следующем году будет 
современное освещение

На базе клуба в Магнитогорске 
открыли новое стрельбище для 
биатлонистов. Количество детей, 
желающих заниматься биатло-
ном, увеличилось, под растущее 
число учеников взяли на работу 
дополнительных тренеров – сло-
вом, вслед за горными лыжами, 
благодаря Кубку Анны Ивановны, 
заметное развитие в Магнитогор-
ске получил и биатлон.

Здесь ремарка: биатлонный 
центр, построенный в «Абзаково» 
более двадцати лет назад, тогда 
как таковой воспринимался юны-
ми биатлонистами на ура. Ведь 
никто не предполагал тогда, что 
и Абзаково, и Банное смогут при-
нимать спортивные соревнования 
самого высокого уровня – вплоть 
до Сурдлимпиады и этапов Кубка 
мира. Но потенциал санаториев 
ММК взял своё – спортсмены всего 
мира желают проводить трени-
ровочные сборы и соревнования 
на Урале – благодаря не только 
прекрасному климату для зимних 
видов спорта, но и превосходной 
локации спортивных объектов 
вблизи с жилым фондом и точками 
питания, комфортным условиям 
проживания и прекрасному сер-
вису, из которого сами спортсмены 
прежде всего выделяют замеча-
тельное питание. Пришло время 
подтягивать к уровню сервиса и 
спортивные объекты – прежде 
всего, биатлонный комплекс. По-
мочь в этом комбинату взялась 
Анна Богалий.

– Сделано очень много, стадион 
готов на 99 процентов, – говорит 
Анна Ивановна. – Но, как извест-
но, нет предела совершенству. 
Комплекс достаточно компакт-
ный, финишной зоны не хватает 
даже для того, чтобы пропускать 
ребят, опоздавших на старт. Пере-
планировки и доработки требует 
штрафной круг, который был не-
правильно спроектирован. Далее: 
правила предписывают чётко 
ширину коридоров, ваш коридор 
для тренеров и зона возвращения 
ребят противоходом должны быть 
шире, нет ни тоннеля, ни моста, 
и это дополнительное внимание 
ребят, чтобы не столкнуться с со-
перниками. Конечно, в связи с этим 
хотелось бы углубить стрельбище. 
Это очень дорогостоящие проекты, 
разговариваем с руководством 
комбината, ищем варианты. С 
другой стороны, само наличие и 
поддержание в хорошем состоянии 
биатлонного центра в Магнитогор-
ске дорогого стоит. В той же Перми, 
столице целого края, до 90-х годов 
гремел на всю страну комплекс в 
Мотовилихе, и там я отбиралась 
на юниорский чемпионат мира, а 
сегодня он, если даже не закрылся, 
то перспективы, насколько я слы-
шала, нерадужные. Есть и другие 
города страны, которые готовы 
с радостью принять кубок, но не 

могут – не хватает технического 
оснащения, нет условий для раз-
мещения – разные есть причины.

Уже точно известно, что кон-
тракт с Анной Богалий на про-
ведение этапа кубка её имени в 
Магнитогорске продлён ещё как 
минимум на несколько лет. Ведь 
и журналисты, и сами магнито-
горские спортсмены переживали, 
что после ввода в эксплуатацию 
современного биатлонного ком-
плекса в Златоусте Кубок Анны 
Богалий, очень «требовательный» 
к условиям проведения, переедет 
туда. Спортсменка опровергла эти 
предположения.

– Вопросы такие уже задавали 
не раз, всегда отвечаю: «Коней на 
переправе не меняем», – говорит 
двукратная олимпийская чемпи-
онка. – Мы пришли не просто в 
Челябинскую область – мы пришли 
в Магнитогорск, для меня этот 
комплекс почти родной, здесь на 
заре спортивной карьеры я одер-
жала победу в турнире памяти 
Александра Тихонова. Комплекс 
уютный, здорово расположен, до-
ведём до ума реконструкцию, и 
сделаю всё, чтобы он зазвучал по 
всей России, а может, даже и миру. 
Потому что после Магнитогорска 
планирую добраться до Между-
народной федерации биатлона и 
провести переговоры по участию 
в Кубке Анны Богалий иностран-
ных юных спортсменов. Уверена, 
«Абзаково» может стать прекрас-
ной площадкой как для учебно-
тренировочных сборов, так и для 
проведения соревнований самого 
высокого уровня.

Итак, церемонией награждения 
завершилось закрытие второго 
этапа Кубка Анны Богалий. По 
сути, этап этот третий: нулевой 
проводили в городе Сосновый Бор 
Ленинградской области, первый – 
в Мурманске, оттуда соревнования 
приехали в Магнитогорск, дальше 
отправятся в Южно-Сахалинск. 
Потому, спев гимн Кубка Анны 
Богалий, участники соревнования 
по традиции завершили съёмки 
фильма-хроники кубка кричал-
кой: «Магнитогорск – спасибо! 
Сахалин – встречай!» А Магнитка 
простилась с кубком до следующей 
зимы.

– Грустно расставаться с празд-
ником биатлона, к которому за 
пять дней привыкли, – говорит 
старший менеджер группы со-
циальных программ ПАО «ММК» 
Фёдор Наследов. – Тем радостнее 
будет встреча в следующем году, 
к ней, учтя все замечания Анны 
Ивановны, подготовимся и, наде-
юсь, преподнесём тем самым юным 
спортсменам сюрприз.

А активная зимняя жизнь в сана-
ториях ММК продолжается.

После окончания Кубка Анны 
Богалий ждём в гости медиасооб-
щество Челябинской области, Баш-
кортостана на профессиональный 
форум и соревнования по горным 
лыжам, потом к нам приедут пред-
ставители Центробанка, а дальше 
ждём решения Международной 
федерации сноуборда о постоян-
ном проведении в Магнитогорске 
одного из этапов Кубка мира, с 
успехом дебютировавшего на Бан-
ном в этом сезоне. Словом, поводов 
встретиться с праздником спорта 
будет традиционно много.

 Рита Давлетшина

В честной борьбе  
побеждает сильнейший
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Магнитогорск простился с Кубком Анны Богалий – но всего на год
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Честь флага

Двое магнитогорских хоккеи-
стов, вошедших в состав нацио-
нальной команды, стали основ-
ными действующими лицами в 
первом матче сборной России 
на турнире III зимних юноше-
ских Олимпийских игр.

Во встрече со сверстниками из Кана-
ды, выигранной россиянами в швей-
царской Лозанне с большим преиму-
ществом в счёте – 6:2, ворота нашей 
команды защищал голкипер Сергей 
Иванов, а форвард Илья Квочко, вошед-
ший в состав первого звена, набрал три 
балла за результативность – один гол 
и две передачи.

Матч, продолживший историю клас-
сического хоккейного противостояния 
между Россией и Канадой, вызвал 
большой интерес в Лозанне. По теле-
визионным каналам промелькнули 
видеокадры, на которых была запе-
чатлена огромная очередь любителей 
спорта, выстроившихся за билетами. 
Присутствовали на трибунах и многие 
именитые спортсмены, приехавшие 
на юношескую Белую Олимпиаду в 
качестве гостей.

«Основная задача сборных России 
всех возрастов – играть с позиции силы, 
первым номером, – сказал потом Вла-
димир Филатов, главный тренер самой 
младшей в вертикали национальных 
хоккейных команд. – Мы перед тур-
ниром провели хорошие сборы, более 
десяти дней тренировались в Ново-
горске и настраивали ребят только на 
активную игру. Нам очень хотелось про-
демонстрировать её именно канадцам. 
Это получилось».

В первом периоде юные россияне 
буквально в клочья порвали 
канадскую оборону,  
забросив четыре  
безответные шайбы

Причём забивали наши ребята и в 
большинстве, и в меньшинстве, и в 
равных составах. Когда же во втором 
периоде форвард магнитогорского 
«Металлурга-2004» Илья Квочко реа-
лизовал численное преимущество и 
довёл счёт до разгромного – 5:0, исход 
встречи стал ясен...

Голкипер Сергей Иванов в интервью 
пресс-службе Федерации хоккея Рос-
сии сказал, что ожидал удачной игры 
команды: «Все парни были готовы к 
матчу и настроены биться до послед-
него».

Двукратная олимпийская чемпионка 
в прыжках с шестом Елена Исинбаева, 
присутствовавшая на первом матче 
хоккеистов юношеской сборной Рос-
сии на турнире в Лозанне, сразу после 

игры выразила нахлынувшие эмоции в 
Инстаграме: «Мечтаю, чтобы однажды 
мой сын стал великим хоккеистом».

Кстати, нелишним будет напомнить, 
что первый визит прославленной рос-
сийской спортсменки в Магнитогорск 
несколько лет назад был непосред-
ственно связан с хоккеем. 2 сентября 
2012 года на «Арене-Металлург» при 
аншлаге на трибунах прошёл благотво-
рительный матч в рамках акции «От чи-
стого сердца», в котором встретились 
команды Ильи Ковальчука и Евгения 
Малкина, на тот момент лучшего хок-
кеиста мира, официально признанного 
таковым по обе стороны океана. Кроме 
звёздных капитанов и других извест-
ных игроков в состав Малкин-team и 
Ковальчук-team вошли политики, ар-
тисты и общественные деятели. Елена 
Исинбаева в самом хоккейном действе 

участия, конечно, не принимала, но 
вышла на магнитогорский лёд на цере-
монии открытия матча, чтобы поддер-
жать благотворительную акцию. После 
встречи двукратная олимпийская 
чемпионка призналась: «Знаете, я ведь 
хоккейная фанатка. Люблю этот вид 
спорта. Динамичная игра настоящих 
мужчин не может оставить девушку 
равнодушной».

В чер а  на  хоккейном т урнире  
III зимних юношеских Олимпийских 
игр в швейцарской Лозанне российская 
команда провела второй матч груп-
пового раунда – со сверстниками из 
Дании. Сегодня в хоккейной программе 
Игр запланированы полуфинальные 
встречи, завтра – матч за третье место 
и финал.

 Владислав Рыбаченко 

Хоккейные эмоции 
Елены Исинбаевой
Прославленная спортсменка внимательно  
наблюдает за хоккейным турниром  
юношеской Белой Олимпиады

Баскетбол

Успешное начало года
Первые матчи в новом году баскетболисты 
магнитогорского «Динамо» уверенно выигра-
ли. В пятницу и субботу команда на домашнем 
паркете во Дворце спорта имени И. Х. Ромазана 
дважды обыграла ростовский клуб «Барс-РГЭУ». 
Сначала хозяева победили со счётом 103:75, за-
тем – 91:70.

Преимущество магнитогорских баскетболистов было 
очевидным. Недаром динамовцы выиграли все четыре 
периода как в первой, так и во второй встрече. Самыми 
результативными в составе хозяев в обоих поединках 
стали одни и те же баскетболисты. В пятницу Вадим Баля-
кин и Александр Голяхов набрали по 17 очков, Александр 
Матвеев – 15. В субботу Вадим Балякин принёс команде 22 
очка, Александр Матвеев и Александр Голяхов – по 15.

Магнитогорское «Динамо» по проценту набранных 
очков по-прежнему лидирует в группе «Б» суперлиги-2. 
Команда набрала 33 очка после восемнадцати встреч. 
Номинально впереди магнитогорцев в таблице их одно-
клубники из майкопского «Динамо-МГТУ» (35 очков) 
и вернувшийся в число участников после декабрьской 
«дисквалификации» тульский «Арсенал» (34 очка), но эти 
две команды провели на два матча больше.

До финиша первого этапа турнира нашим баскетбо-
листам осталось провести шесть встреч. Четыре из них 
команда сыграет  в гостях – 23 и 24 января в Ставрополе 
с одноклубниками (0+), 27 и 28 января – в Туле с «Арсена-
лом» (0+). 1 и 2 февраля магнитогорские динамовцы на 
домашнем паркете во Дворце спорта имени И. Х. Ромазана 
встретятся с «Нефтехимиком» из Тобольска (0+).

Напомним, на втором этапе регулярного чемпионата 
по три сильнейшие команды из каждой группы сыграют 
в турнире за первое–шестое места, где проведут по четыре 
матча с тремя лучшими командами из другой группы. 
По итогам двух этапов определятся пары для участия в 
серии плей-офф, которая в этом сезоне в отличие от двух 
предыдущих состоится. Команды, занявшие на первом 
этапе четыре последних места в группах, на втором этапе 
сыграют по четыре поединка с клубами, оказавшимися на 
аналогичных позициях в другой группе. В этом турнире 
будут разыграны только две путёвки в плей-офф.

Фристайл

Кубковый ски-кросс
Выступающая за спортклуб «Металлург-
Магнитогорск» участница двух Белых Олимпиад 
Анастасия Чирцова завоевала золотую и сере-
бряную медали на двух стартовых этапах Кубка 
России нового сезона.

Соревнования прошли в Миассе на трассе горнолыжного 
курорта «Солнечная долина». На первом этапе Чирцова 
стала серебряным призёром, уступив лишь Екатерине 
Мальцевой из Санкт-Петербурга. Спустя два дня пред-
ставительница  СК «Металлург-Магнитогорск» вышла по-
бедительницей, а Мальцева заняла третье место. Серебро 
второго этапа досталось ещё одной представительнице 
Санкт-Петербурга – Марии Добровой.

В феврале на горнолыжном курорте «Солнечная доли-
на» состоится этап Кубка мира по ски-кроссу.

Шахматы

Большие победы  
маленьких чемпионов
На прошедшем 12 января в Челябинске пер-
венстве Челябинской области по классическим 
шахматам среди мальчиков и девочек до девяти 
лет наш город представляли шестеро участ-
ников. Об этом сообщает сайт магнитогорской 
шахматной федерации.

Уверенно отыграв весь турнир, с результатом восемь оч-
ков из девяти возможных, чемпионкой Челябинской обла-
сти среди девочек стала Екатерина Кандрашина. Катя шла 
шесть туров без поражений и только в седьмом туре усту-
пила Софии Киммель, 
также представляю-
щей наш город. Со-
фия заняла высокое 
итоговое четвёртое 
место с результатом 
шесть очков. 

У мальчиков борь-
ба была очень на-
пряжённой и инте-
ресной. Обыграв в 
предпоследнем туре соперника с рейтингом на двести 
пунктов больше, чем собственный, и завершив заключи-
тельный тур ничейным исходом, Арсений Гареев завоевал 
бронзовую медаль первенства области. Шестилетний 
Владислав Лавлинский по итогам турнира занял пятое 
место. Максим Белоусов, впервые принимавший участие 
в областных соревнованиях, набрал пять очков, войдя в 
двадцатку сильнейших и заняв 16-е место. Достойно вы-
ступил и самый юный участник магнитогорской команды 
– пятилетний Савва Марков выиграл две партии и сражался 
наравне со старшими.

Первый тур суперлиги команд-
ного чемпионата России по 
настольному теннису среди 
женских команд состоялся в 
Чебоксарах. Магнитогорская 
«ММК-Олимпия» отправилась 
в столицу Чувашии на клубном 
микроавтобусе марки «Мерсе-
дес». В пути были 15 часов.

Турнир проходил три дня во Дворце 
настольного тенниса имени Ирины 
Солдатовой.

За победу в чемпионате России бо-
ролись 16 команд из разных регионов 
страны. Магнитку в этих престижных 
соревнованиях представляли мастера 
спорта Дарья Кускова, Виктория Сере-
бренникова, Дарья Азаренкова, Екате-
рина Мызгина и Ксения Дашкевич.

После первого тура «ММК-Олимпия» 
в турнирной таблице чемпионата дели-
ла второе–третье место с МФНТ-Кадет 
(Москва), отставая на одно очко от 
лидера «Факел-1» (Оренбург). Команда 
ответственно готовилась к поединкам. 
Были учтены недочёты и ошибки в 
игре первого тура.  Задача оставалась 
одна: победить во всех матчах и выйти 
в лидеры.

«ММК-Олимпия» со счётом 3:0 
обыграла «ЦОП-2» (Краснодар), «Сен-
тябрь» (Сосновый Бор), «ЦОП-1» 
(Краснодар). Со счётом 3:1 были 
повержены МБУ СШОР (Ногинск), 
«Темп» (Ярославль), «Борей» (Санкт-
Петербург). 

Особо тщательно готовились маг-
нитогорские спортсменки к матчу с 
МНТФ-Кадет (Москва), и это сказалось 
на характере игры. Наши теннисистки 
уверенно разобрались с москвичками 
и победили 3:1.

–  Сложным был матч, – рассказывает 
главный тренер команды заслуженный 
тренер России Микаэль Вартанян, – как 
ни странно, с менее сильным сопер-
ником, но тоже боевитой командой 
«Калинка» (Москва). Нашим девушкам 
долго не удавалось перехватить ини-
циативу. Казалось, команда вот-вот 
дрогнет, но тренеру, мастеру спорта 
Елене Тихановой, удалось настроить 

спортсменок так, что они нашли до-
полнительные силы, проявили волю, 
упорство, а главное – желание побе-
дить и в конце концов переломили ход 
игры и выиграли матч с минимальным 
счётом 3:2.

Таким образом, магнитогорская 
«ММК-Олимпия» второй тур прошла 
без поражений, а вот лидер «Факел» 
(Оренбург) оступился. Оренбургские 
теннисистки проиграли московскому 
клубу МФНТ-Кадет. И теперь наша 
команда по очкам сравнялась с коман-
дой из Оренбурга и делит в турнирной 
таблице первое и второе место.

Экватор пройден. Но вся борьба 
впереди. В феврале состоится третий 
тур. И мы ещё расскажем о перипетиях 
турнирных баталий. А пока пожелаем 
магнитогорским теннисисткам: так 
держать и новых побед!

  Юрий Буркатовский

Настольный теннис

Так держать!
Магнитогорская «ММК-Олимпия» в лидерах

Сергей Иванов отбивает шайбу fh
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Экспозиция

В городе не стало фотографов. 
Они, безусловно, есть, но речь 
не о людях, снимающих свадь-
бы, устраивающих фотосессии 
для парадных портретов. Речь 
о магнитогорском фотоклубе 
RusArt, который давно не ра-
довал отчётными выставками, 
имевшими успех у любителей 
и профессионалов светописи.  
Последний вернисаж состоял-
ся в мае 2016 года. Правда, в 
июне в город заезжали имени-
тые мастера, выставляли свои 
работы в рамках X Междуна-
родного фестиваля фотографии 
«Фотофест-2019». Главным для 
города  событием стал фото-
марафон «Один день из жиз-
ни Магнитогорска». Лучшие 
снимки должны были выйти в 
формате фотоальбома. Вот, по-
жалуй, все городские события, 
связанные с фотографией. 

Не сомневаюсь, мастера в городе не 
перевелись, но центра, объединяю-
щего профессионалов, нет.  Нет клуба, 
где учат азам фототехники, а именно 
творческого центра. Это и пробуди-
ло интерес к выставке творческого 
тандема фотографа и парикмахера, 
работы которых были представлены 
в зале  Магнитогорского концертного 
объединения. Анонс сообщал, что авто-
ры «выставки «Куда смотреть?» пред-
лагают зрителям сфокусироваться на 
многогранности человека и взглянуть 
на него в буквальном смысле слова со 
всех сторон.  Серии «Зеркало», «Сезон» 
и проект-типология «Затылотека» 
решают эту задачу. Игра цвета и фор-
мы выстраивает коммуникацию со 
зрителем не хуже звука или жеста. А 
психологизм и лёгкий сюрреализм до-
бавляют глубины». 

Презентация состоялась в конце 
октября. Спросите, не много ли вре-
мени отпущено для написания жур-
налистского текста? Честно сказать, 
далеко не каждое событие с участием 
представителя СМИ впоследствии во-
площается в газетный текст. Посмотрев 
фотоработы, пообщавшись с творче-
ским тандемом – двумя милыми девуш-
ками фотографом Женей Бабушкиной и 
парикмахером Полиной Соцковой, всё 
это время пребывала в раздумье. Не 
скажу, что пришла в восторг от экспо-
зиции: многие снимки подражательны, 
не тематикой, она оригинальна, а жела-
нием снять малопонятный сюжет. На 
одном из снимков триптиха деревян-
ная лестница, на втором  – изображение 
в стиле «ню» – обнажённая модель на 
той же лестнице. Студийная съёмка по-
зволяла использовать все возможности 
светописи, очертив фигуру натурщицы. 
Но верхний цвет выхватывает из тем-
ноты лишь руки и плечи. Сюжетная 
линия завершается «выходом» модели 
из кадра. Можно, конечно, оправдать 
это творческой задумкой, но сами 
авторы не смогли толком объяснить 
идею триптиха. 

Фотоснимки серии «Сезон» – класси-
ческие работы в стиле beauty. Макияж, 
причёска символизируют четыре 
времени года. Модель – сама Полина 
Соцкова. Полюбоваться можно кра-
сотой, смелым макияжем. Тема осени 
поддержана пшеничными зернами на 
бровях и причёске. Остальные фото 
времён года в таком же стиле, с той 
же моделью, отличие – цвет волос и 
аксессуары. Стиль beauty предполагает 
акцент на губах, глазах. Это правило 
выполнено сверх меры: губы на сним-
ках то чёрные, то лиловые. Теоретики 

подчёркивают главный постулат стиля 
– модель должна войти в образ, чего 
в «Сезоне» не случилось. Если бы не 
подписи и украшения, то отличить, где 
на снимке девушка-весна, а где зима – 
невозможно. Понятно, что авторы не 
стремились создать фотопортрет, в 
противном случае мастер сосредото-
чился бы на передаче личностных ка-
честв человека, психологизме образа. В 
beauty необходимо зафиксировать как 
креативный make-up изменяет лицо 
модели, но Полина легко узнаваема на 
всех фото. 

В экспозиции представлен и пор-
третный снимок девушки без всяких 
сезонных наворотов. Но, увы, ни о 
каком психологизме говорить не прихо-
дится. Тёмные очки скрывают чуть ли 
не половину лица. Внимание невольно 
переключается на самое яркое пятно 
– жёлтый свитер. Рисунок вязаной 
одежды проработан столь детально, 
что фотография может стать иллюстра-
цией для журнала рукоделия. 

В стилистике «боди-арт» выполнен 
снимок с изображением нотной линей-
ки на теле человека. 

Живая плоть – главный объект 
этого стиля, ставшего одним  
из форм авангардного искусства

Думаю, поклонники направления 
были бы в восторге, я не из их числа.  

– Проект-типология «Затылотека» 
наша совместная работа с Женей, – 
представила Полина серию необычных 
фотографий. – Старались выявить 
связь между литературным пристра-
стием модели и его проекцией на 
внешний образ. В век информационной 
сытости, Интернета и огромного коли-
чества телеканалов молодёжь всё же 
читает книги. Литература формирует 
внутренний мир человека, который 
транслируется во внешнюю среду раз-
личными инструментами самоиденти-
фикации, в том числе и причёской. Для 
чистоты эксперимента участникам не 
раскрывали основную цель. Просто 
помогали сделать уютную для них 
причёску и лишь потом спрашивали о 
любимой книге. Есть связь? Смотрите 
сами. Вчитывайтесь, вглядывайтесь, 
проводите параллели. 

Проект посмотрела, но, озадачившись 
речью парикмахера, изобилующей 
специальной терминологией, предпо-
ложила, что Полина имеет вузовский 
диплом, – и не ошиблась. Она психолог. 
Все ли книги, полюбившиеся её моде-
лям, она читала? Многие. Услышав о 
неизвестном произведении, находила 
и читала. Почему в кадре затылки? 
Чтобы зритель мог сосредоточиться 
не на лице, а на причёске модели. Ло-
гично. В противном случае, зритель 
рефлекторно стал бы искать сходство 
главных героев произведений с кли-
ентами парикмахера. Да и потом, не 
каждый согласится участвовать в про-
екте, зная, что снимки предназначены 
для публичного просмотра. 

Девушка с пучком волос на макушке и 
с бесчисленными золотыми заколками 
на затылке обожает Гарри Поттера. 
Модернистский роман ирландского 
писателя Джеймса Джойса «Улисс» на-
зван рыжеволосой девушкой любимой 
книгой. Несмотря на сюжетную просто-
ту, роман вмещает в себя огромное ко-
личество исторических, философских, 
литературных и культурных аналогий. 
Клиент ли захотел, парикмахер ли уга-
дала, но только множество ответвлений 
сюжета нашли образное воплощение в 
причёске: волосы разделены не на пря-
мой, а зигзагообразный пробор.

Собранные в хвостик изумрудного 
цвета волосы – причёска поклонницы 
японского писателя Харуки Мураками. 
Из всех книг признанного мастера она 
предпочитает «Хронику Заводной Пти-
цы» – повествование о ядерном ужасе 
Второй мировой войны и судьбе нашего 
современника. 

Проект интересен психологам, 
социологам,  
в центре внимания которых 
человек третьего тысячелетия

Серия привлекает неординарностью, 
уникальностью: парикмахер проявила 
удивительную интуицию, сумев выра-
зить внутренние ориентиры личности 
во внешних проявлениях – имидже. 

Вот такие эмоции обуревали меня 
после просмотра выставки. Попыта-
лась определить цель экспозиции: 
коммерческие или творческие задачи 
ставили авторы экспозиции? Маститые 
фотографы полагают, что существуют 
два пути. Если в приоритете финансы, 
то Женя Бабушкина – бизнесвумен с 
квалификацией в фототехнике. При 
хорошем продвижении открывает-
ся перспектива стать лучшей среди 
коммерсантов. Допустим, цель про-
екта – искусство. В этом случае можно 
стать лучшим фотографом, однако 
без умения продвигать себя можно 
так и остаться непризнанным. Почти 
такую же мысль высказала магнито-
горка член Союза фотохудожников 
России Наталья Дуплинская в соцсети 
Facebook во время онлайн-трансляции 
с выставки-ярмарки �a��� ��oto, прохо-�a��� ��oto, прохо- ��oto, прохо-��oto, прохо-, прохо-
дившей в  G�and �ala��.  В грандиозной 
экспозиции участвовали 149 галерей 
со всего мира. «Это подборка лучших 
работ из мира современной и исто-
рической фотографии», – говорится в 
презентации выставки. 

Наталья Дуплинская искала самую 
дорогую работу. Ею оказалась 30- 
метровая фотография участника из 
Перу, стоившая 160 тысяч евро. Для её 
создания даже не потребовался фото-
аппарат. Перуанец зафиксировал лун-
ный свет, прокатав фотобумагу перед 
ночным светилом. Процитирую часть 
репортажа:

– В этом зале фото интровертов: 
разнокалиберные домики во всех 
ракурсах. Здесь «портреты» пророс-
шей картошки. Вот мужчина, опустив 
голову, идёт по улице. В этой серии 
изображение пугала. Надели белую 
рубаху на палку и в разных вариациях 
запечатлели. На этой стене выставлены 
фотографии надгробий… И неважно, 
что нет фотоаппарата, главное – идея. 
Но новых авторов никто не покупает, 
бесполезно пытаться представить свои 
работы на выставку. Ребята, снимайте 
всё, что угодно. Главное – пробиться, а 
для этого нужен хороший куратор. 

Наряду с действительно фотоше-
деврами в галерее выставляются и, 
мягко говоря, странные снимки. Если 
проросшие клубни картофеля, домики 
и надгробия представляют, как сооб-
щают анонсы, подборку лучших работ 
из мира современной фотографии, 
то проект Жени Бабушкиной и Поли-
ны Соцковой имеет все шансы быть 
успешным. Более того, фотоснимки 
подчинены идее, озвученной авторами 
выставки: «Человек, как источник про-
тиворечий, и человек, балансирующий 
между крайностями, во все времена 
привлекает внимание и стимулирует 
воображение. Куда смотреть? По сто-
ронам и внутрь себя». 

 Ирина Коротких 

Главное – иметь  
хорошего продюсера 
Проект-типология Жени Бабушкиной и Полины Соцковой  
имеет все шансы стать успешным 

Фоторепортаж смотрите 
на сайте magmetall.ru (16+)

Полина Соцкова и Женя Бабушкина



 Но прежде необходимо рас-
сказать о самом посёлке и 
знаменитом коттедже № 37, 
так как существует ошибоч-
ное мнение, что коттеджи 
были построены по немец-
ким проектам и предназна-
чались для иностранных 
специалистов, работавших 
на Магнитострое в начале 
30-х годов. На самом деле 
для иностранцев были по-
строены одноэтажные дома, 
разделённые на две кварти-
ры. Расположены они на той 
же улице Щорса.

А коттеджи предназначались для 
высшего руководства комбината. 
Серго Орджоникидзе считал, что 
создание комфортных условий 
жизни для топ-менеджеров будет 
способствовать их закреплению в 
Магнитогорске. К сожалению, не-
известно, кто жил в 37-м коттедже 
до войны. В 1942 году в нём посели-
лась семья главного инженера – 

заместителя управляющего, а с 
1946 года управляющего трестом 
«Магнитострой» Михаила Ефимо-
вича Гуревича. В 1955 году он был 
назначен первым заместителем 
председателя Госстроя СССР и 
вместе с женой и детьми переехал 
в Москву.

Коттедж был разделён на две 
квартиры. Верхний этаж отдали 
семье парторга треста «Магнито-
строй» Ивана Петровича Ерёмина, 
а нижний занял управляющий 
трестом Леонид Георгиевич Анку-
динов с женой и тремя детьми. 
В 1967 году Анкудинова пере-
вели в Москву на должность за-
местителя начальника главного 
строительного управления Мин-
тяжстроя СССР. 

В 1968 году после смерти И. П. 
Ерёмина его жена переехала жить 
на правый берег, а сын уехал на 
Украину. Коттедж был переобору-
дован под гостиницу по аналогии 
с имевшимися на Берёзках гости-
ницами ММК. После кончины Л. Г. 
Анкудинова в 1988 году на стене 
коттеджа № 37 установили мемо-
риальную доску. 

В 1972 году на работу в трестов-
скую гостиницу пригласили Нину 

Фёдоровну Гулакову. Родилась она 
в Белоруссии в 1930 году. Когда в 
июле 1941 года село Лёвковщина 
оккупировали фашисты, то дом, где 
проживала семья Нины, сначала 
забрали под комендатуру, а позже 
там разместился лазарет. 

Оккупация длилась три года. Всё 
это время Нина активно помогала 
партизанам. Собирала сведения 
о проходящих немецких поездах, 
приносила хлеб в партизанский 
отряд. В середине июня 1944 года 
началось мощное наступление 
советских войск. Линия фронта 
проходила через деревню Лёвков-
щина. Три дня и три ночи Нина 
с родными сидели в окопе, при-
крытом ветками и ульями, а когда 
выбрались на поверхность, увиде-
ли, что возле реки лежат убитые 
немцы и красноармейцы, а вода в 
ручье Ильменка стала красной от 
крови. Бесстрашные мальчишки 
снимали часы с трупов фашистов, 
раздевали их и сбрасывали в бо-
лото. Советских бойцов хоронили 
в братской могиле.

В своём доме родители Нины 
нашли целый склад немецкого об-

мундирования и 300 пар ботинок. 
Для обнищавшей деревни это был 
ценный подарок. Каждой семье вы-
дали немецкую обувь и форму.

После войны Нина окончила 
сельскохозяйственный техникум. 
Вышла замуж, родила дочь. В 1957 
году супруги Гулаковы решили пое-
хать на целину в Казахстан. Вместе 
с ними отправился в далёкий путь 
и младший брат Нины. Устроились 
в совхозе «Баталинский» Кустанай-
ской области. Привыкшая к дере-
венскому труду, Нина занималась 
домашним хозяйством, скотиной, 
огородом. Через пятнадцать лет 
брат Нины поступил в Магнитогор-
ский индустриальный техникум 
и переехал на Урал. Затем посте-
пенно перебрались и Гулаковы. 
Магнитка стала для них второй 
родиной. 

В 1972 году начальник ЖКО  
№ 2 треста «Магнитострой» Вик-
тор Демьянович Криворученко 
отмечал свой юбилей. На торже-
ство пригласил и мастера Николая 
Гулакова с женой. Выросшая в 
семье староверов Нина не упо-
требляла спиртного, держала 

себя строго и скромно. Оценив эти 
качества, Криворученко пригласил 
её работать в трестовскую гости-
ницу, где размещали специалистов, 
приезжавших в командировки, 
начальников разных рангов. Не-
редкими гостями были артисты 
театра и кино. С некоторыми из них 
Нина Фёдоровна подружилась. Так, 
в 70-е годы в гостинице останавли-
валась труппа Малого театра, в том 
числе и народная артистка РСФСР 
Татьяна Еремеева – жена про-
славленного советского артиста 
Игоря Ильинского. Запомнились 
Нине Гулаковой и съёмки фильма 
«Предисловие к битве» в 1981 году. 
Тогда её на три месяца освободили 
от работы для участия в съёмочном 
процессе, где Гулакова играла роль 
матери, провожавшей сыновей на 
фронт. В одной сцене Нине и дру-
гим артистам выдали чёрные ха-
латы и велели бежать. В это время 
по сценарию началась бомбёжка, и 
бежавший впереди мальчик вдруг 
упал. Нина подхватила его и по-
бежала дальше. Оказалось, что, по 
замыслу режиссёра, мальчик был 
убит, а Нина своими действиями 
испортила сцену, которую при-
шлось переснимать. 

Подружилась она и с Алексан-
дром Збруевым, который играл 
одну из главных ролей. Он запом-
нился Нине Фёдоровне скромным 
молодым человеком. 

В книге отзывов, которую Гу-
лакова хранит по сей день, много 
добрых слов в её адрес. В числе 
авторов артисты Василий Лановой 
и Евгений Матвеев, партийные 
и министерские руководители, 
иностранные специалисты. Спе-
циалист японской фирмы «КАТО» 
отметил, что хозяйка гостиницы  
ухаживала за постояльцами как 
родная мать. А специалисты из 
Ленинграда посвятили Нине Фёдо-
ровне целое стихотворение. 

Однажды произошёл курьёзный 
случай. Постояльцы да и сама Нина 
стали отмечать пропажу ценных 
вещей: часов, ложек, колец. При-
задумалась хозяйка гостиницы и, 
наконец поняла в чём дело. Вы-
звала рабочих, которые привезли 
лестницу и сняли с соседнего с го-
стиницей дерева огромное гнездо. 
В нём оказался целый склад: часы 
секретаря обкома, кольцо Нины, 22 
ложки и золотая цепочка. Воровкой 
оказалась сорока.

В 90-е годы гостиница стала 
платной и её облюбовали «новые 
русские», проще говоря, бандиты. 
Этот период Нина Фёдоровна вспо-
минает с неохотой. Однажды ей 
совместно с милицией пришлось 
участвовать в задержании фаль-
шивомонетчика, проживавшего в 
одном из номеров. Отметив 72-й 
день рождения, Нина Фёдоровна 
передала управление гостиницей 
молодой сотруднице. Но у той дела 
не пошли. В результате коттедж за-
крыли и продали, а мемориальную 
доску Л. Г. Анкудинову сняли и 
увезли в музей истории треста.

Несколько лет здание стояло 
без присмотра, став прибежищем 
для бомжей. Но летом 2019 года у 
дома № 37 появился новый хозяин, 
который постепенно приводит 
знаменитый некогда коттедж в по-
рядок. Теперь это частный дом. 

А Нине Фёдоровне Гулаковой 
– бывшей хозяйке гостиницы 
– иногда снятся сны, в которых 
она – молодая, красивая, умелая 
– встречает и провожает дорогих 
гостей.

 Ирина Андреева,  
краевед

Имена
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Хозяйка коттеджа № 37 
Более 30 лет проработала Нина Фёдоровна Гулакова  
в гостинице треста «Магнитострой»,  
располагавшейся по улице Щорса в посёлке Берёзки

Нина Гулакова

Запись в книге отзывов и предложений

На съёмках фильма «Предисловие к битве» 
Гулакова слева от Збруева

Участники съёмок фильма «Предисловие к битве». Александр Збруев На целину

Народная артистка 
РСФСР Т. А. Еремеева

М. Е. Гуревич

л. Г. Анкудинов

И. П. Ерёмин
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До обидного мало сохрани-
лось материалов и докумен-
тов о Василии Александро-
виче Макарове. Эта статья 
– плод изучения архивов 
краеведческого музея и 
материалов, переданных в 
музей-квартиру Б. Ручьёва 
сыном журналиста и крае-
веда Николая Путалова…

Внимание привлёк любопытный 
документ. Написано «автобиогра-
фия», но почерк не Василия Ма-
карова. Читая, понимаю, что это 
написано женой поэта – Клавдией 
Сергеевной. 

«Родился в семье рабочего-
горняка. Отец – забойщик, мать – 
чернорабочая, работали родители 
на приисках, на копях. Отец про-
стыл, заболел и умер от туберкулёза 
весной 1922 года. Мать осталась с 
шестерыми детьми, самый стар-
ший – Василий, поэтому пришлось 
рано работать, учиться не смог – не 
окончил и трёх классов. Работать 
начал с 1916 года. Занимался само-
образованием и много читал. В 1924 
году профсоюзом и парткомом был 
командирован на рабфак. Стихи на-
чал писать с 1922 года, печататься 
– с 1924 года. Первая публикация  – в 
«Свердловском рабочем». С 1925 
года стал работать литературным 
сотрудником газеты «На смену» в 
Свердловске. В эти годы в Сверд-
ловске устраивались литературные 
вечера, у его сестры сохранились 
три афиши о выступлениях поэта 
Макарова. В августе 1928 года 
переехал в Пласт по месту житель-
ства матери, работал в рудкоме зав- 
культотделом. 7 августа 1930 года 
женился и в этом же месяце перееха-
ли из Пласта в Магнитогорск по 
направлению Уралобкомпартии. В 
полученной телеграмме написано: 
«Просим закрепить Макарова на 
Магнитострое по руководству ли-
тературным движением на работе 
в «Магнитогорском рабочем».

Сначала литературная бригада 
«Буксир» была небольшой, всего 
десять человек. В неё вошли  Борис 
Ручьёв, Михаил Люгарин, Павел 
Хорунжий, Вениамин Белихов. 
Молодых поэтов Магнитостроя 
объединяло многое: все они были 

активными, мечтали о «городе-
саде», и каждый, в меру своих сил, 
приближал эту мечту. Они читали 
свои порой несовершенные стихи 
прямо на строительных площадках, 
организовывали поэтические ве-
чера и диспуты в клубах, в бараках. 
«литбуксировцы» были уверены 
в том, что их поэзия ускоряет ход 
строительства.

Борис Ручьёв вспоминал: «С 
Василием Александровичем Мака-
ровым я познакомился в 1931 году. 
Я работал тогда литсотрудником 
газеты «Магнитогорский комсо-
молец», Макаров – секретарём 
журнала «Буксир». Знакомство 
наше с первого же дня выросло в 
большую дружбу, никем никогда не 
нарушаемую...»

Первая книга Василия Макарова 
«Огни соревнования» увидела свет 
в 1932 году, издана в Свердловске. 
В предисловии А. Ладейщикова 
отмечено: «Василий Макаров – 
молодой уральский пролетарский 
поэт, и эта книжка является первым 
итогом его поэтической работы. 
Посмотрим, каково же идейное и 
художественное содержание этого 
итога, каково направление разви-
тия творчества Макарова, его не-
достатки и что, по нашему мнению, 
надо ему делать, в каком направле-
нии двигаться дальше». 

Читаешь эти строки и думаешь 
– как в то время поэты 
умудрялись не потерять себя, 
не подчинить своё творчество 
идейным догматам?

 Далее в рецензии Ладейщиков 
буквально обвиняет Василия Мака-
рова, делая разбор стихотворения 
«Уральская песня»: «В этом стихот-
ворении с большой, сравнительно, 
силой и выразительностью прояви-
лось характерное для Макарова 
настроение неопределённости, 
неясности пути и романтическое 
стремление вверх от живой дей-
ствительности – к синим далям, к 
облакам и вершинам сосен».

В экспозиции музея-квартиры 
Бориса Ручьёва есть две рукописи 
стихотворений Василия Макаро-
ва – «Урал» и «Весеннее». В них 

проявился в полной мере 
Макаров-романтик, в них 
проскальзывает что-то есе-
нинское. Написаны стихи 
идеально красивым кал-
лиграфическим почерком, 
перьевой ручкой – других 
тогда и не было. Всегда об-
ращаю внимание посети-
телей на эти документы и 
предлагаю современным 
школьникам сравнить 
свой почерк, добавляя 
при этом, что почерк – это 
культура человека.

А. Ладейщиков обви-
нял Макарова в том, что 
его поэзия «показывает 
низкий уровень его идей-
ной, марксистко-ленинской культу-
ры». Критик отмечает, что с приез-
дом на Магнитострой поэт охвачен 
«прибоем конкретной жизни», и с 
изменением «условий изменяется 
и творчество В. Макарова. Оно 
пропитывается тем содержанием, 
которое ему дало строительство 
мирового гиганта».

Следует отметить, что предисло-
вие к первой книге поэта пронизано 
политическими лозунгами и по-
стулатами. В заключение критик 
утверждает, что из Макарова по-
лучится хороший поэт при условии, 
что он сможет «овладеть методом 
марксовой диалектики, её вели-
чайшей жизненной правдой, ибо 
только она может дать высокое 
большевистское идейное и художе-
ственное качество стиха».

Можно лишь улыбнуться в от-
вет на такие утверждения и посо-
чувствовать поэтам того времени, 
которым приходилось каждую 
строку и каждое слово сверять 
с политикой партии. Что же на 
самом деле представляют стихи 
Василия Макарова того периода? 
Да, его поэзия зашагала в ногу со 
временем, ощутив ритм стройки 
«Время, вперёд!». Даже названия 
стихов говорят о многом – «Домны 
в срок», «Энтузиастом плотины», 
«Ударная Сагадеева». 

После выхода в свет первой кни-
ги стихов начинается творческий 
взлёт Василия Макарова. В 1933 
году, в преддверии I съезда писа-
телей, Василий Макаров участвует 
в работе Уральского пленума орг-

комитета ССП. В статье, опублико-
ванной в газете «Магнитогорский 
рабочий» 24 апреля 1933 года, 
руководитель «Буксира» пишет: 
«За год работы Магнитогорский 
оргкомитет ССП организовал не-
сколько литературных вечеров в 
рабочих клубах и красных уголках. 
Выявлен и втянут в литературно-
политическую учёбу новый призыв 
начинающих авторов, уже печатав-
ших свои произведения в журнале 
«За Магнитострой литературы», 
значительно усилено основное 
ядро организации писателей, про-
изведения которых уже печатаются 
в уральских областных и централь-
ных газетах и журналах, выходят 
отдельными книгами в издатель-
ствах. Нами было организовано до 
восьми литкружков и втянуто в них 
более 100 человек».

Заслуги магнитогорской пишу-
щей братии в деле строительства 
города и завода были высоко оцене-
ны директором завода Авраамием 
Завенягиным. В приказе от 31 ян-
варя 1934 года отмечено: «...органи-
зованная в 1930 году литературная 
группа «Буксир», насчитывавшая 
24 человека, превратилась сейчас 
в крупнейшую литературную ор-
ганизацию Урала, объединяющую 
около ста человек, большинство 
которых рабочие – ударники цехов 
Магнитогорского комбината. За три 
года литературная организация 
Магнитогорска выдвинула и вос-
питала писателей, известных не 
только Уралу, но и общественности 

всего Союза. Силами 
магнитогорских писате-
лей написаны повести, 
книги стихов. Повесть 
машиниста А. Авдеен-
ко «Я люблю» издана в 
Москве, переведена на 
немецкий и французский 
языки. Издана в Москве 
книга стихов Б. Ручьёва 
«Вторая родина». Издана 
книга стихов В. Макарова 
«Огни соревнования».

В соответствии с этим 
приказом выделены сред-
ства на оборудование на 
Магнитострое Дома пи-
сателей, выделено 10 000 
рублей на создание библио-
теки. Многие литераторы 
получили персональные 
денежные премии и подарки. 
Первым в списке награждён-
ных указан Василий Макаров. 
Он награждён велосипедом и 
премией 300 рублей.

Наступает 1937 год. По 
стране прошла волна арестов 
и репрессий. Докатилась она и 
до Урала. 10 ноября 1937 года 

Василий Макаров арестован. Семья 
Макаровых проживала на улице 
Пионерской. После ареста главы 
семьи жену с двумя маленькими 
дочками выселили из квартиры, 
они жили то у родственников, то у 
матери Василия Александровича. На 
момент ареста дочери Галине было 
два года, а младшей Тане всего один 
год. На третий день после ареста 
мужа забрали и Клавдию Сергеевну. 
Требовали подписать документ, что 
её муж – враг народа. Получив отказ, 
временно отпустили. Задержание 
и арест на полгода привели к тому, 
что заболела и умерла младшая 
дочь Татьяна. Много пришлось 
хлебнуть лиха семье Василия Мака-
рова. Но самое страшное, что семья 
не имела никаких сведений о нём. 
После многочисленных запросов во 
все инстанции Клавдия Сергеевна 
получила письмо без обратного 
адреса, где прочла горестную весть 
– Василий Макаров умер 15 июня 
1942 года от гнойного плеврита. Но, 
согласно последним сведениям, суд 
над Василием Макаровым состоял-
ся 10 января 1938 года, тогда же и 
был приведён в исполнение при-
говор – высшая мера наказания. До 
сих пор мы не знаем, где похоронен 
Василий Макаров.

 Наталья Троицкая, 
заведующая литературным отделом 

Магнитогорского  
историко-краеведческого музея

Юбилей 

Основатель «Буксира»
В январе 2020 года ему исполнилось бы 115 лет

Пролетарскому поэту
Я поднимаюсь по лестнице лет
и рассуждаю так:
если ты есть 
пролетарский поэт
и рифмой владеть мастак;
если ты пылко прочно встал
на песни пристрастной путь, –
в боях страны
за руду и металл
будь честным
и первым будь!
Все мы стоим на своих постах.
И ты, распростясь с луной,
в ряды заводских станков 
поставь
лирический свой станок.
И ты, загорая в огне кирпича,
сжигая свои лета,
учись безошибочно отличать
творческих будней
цвета.
Резцами сталинских слов
патроны песен сверли.
Довольно «считать ворон»,
ударный фронт крепи.
Порох
решающих чувств и дум
довольно, поэт, «солить»;

будь же ты честным
и в первом ряду
борцов
за социализм!

Весна Магнитостроя 
(глава из лирического очерка)

Площадка строительства
очень пёстро
раскинулась вширь и вдаль.
Имя площадки –
Магнитострой;
пламя площадки –
руда.
Прекрасна
на молодости страны
настоенная пора!
И нервы площадки -
напряжены,
и темпами дышит
гора.
И чётких участков
леса и огни
героикой будней встают;
и даже луны
голубой магнит
борцам отдаёт салют.
Апрель
открывает ударный квартал.

Выводит на рельсы
весну.
Весна объявляет бой
за металл,
и, между прочим, сну.
Да, жизнерадостен воздух весны
жаворонками труда.
Да, разгорится
огнём запасным
строительная страда.
Уже не пасутся
в синей красе
по славной степи снега;
приходит второй
большевистский сев,
трепещет Урал в берегах.
Но паводка
хитрый и грозный бунтарь
победой плотины пленён;
но вбита
последняя сталь шпунта
под радостный говор знамён.
Так неумолчно
звенит у горы
энтузиазма родник.
Ещё один
первомайский взрыв -
и будет пущен рудник!
Площадка –
огромный ударный мир

звуков, цветов и форм.
К социализму
во всю, напрямик
площадке открыт семафор.
Весны большевистской
шумит и поёт
неотразимый процесс.
Я прохожу по участкам боев:
домна, гора и ЦЭС.

Есть кокс! 
(ударникам комсомольцам 
коксохима)

Сверкающий итог борьбы
выносит наша честь.
Уже дымятся две трубы
двух коксовых печей.
Ток
энтузиазма влит
в сердца и провода.
Электростанция гудит
турбинами труда.
Аллея скрубберов
стройна;
наклонный мост
высок.
За первый слиток
чугуна
уж голосует
кокс.
Две батареи –
это два
рекорда быстроты:
и ты,

ударная братва,
и дело славы –
ты!
Две батареи –
это две
ударных школы
кладки;
металлургический расцвет
строительной площадки.
Восьмою батареей
дан
в цеха металла
старт.
Здесь бой ударного труда
победным коксом стал.
Здесь
начинается вторая
коксохима жизнь;
победа трудовая,
промышленный режим.
Бетонолитным строем
воль
ударных бригад –
по темпам
самый боевой
встаёт комбинат.
В работе не забудь учесть
Мазетовых рекорд.
И как геройство
и как честь
сверкает Магнитогорск!
Огнём ударного труда
и камерным огнём
первый кокс Магнитки дан;
черёд –
за чугуном!

Из книги «Огни соревнования»

Поэзия

 Василий Макаров

Василий Макаров
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Галину Викторовну ДМИТРЮК –  
с юбилеем!

Желаем, чтобы дом ваш был полной чашей и судьба всегда 
оберегала.

Администрация, комиссия по работе с пенсионерами, 
 профактив цеха водоснабжения

В январе день рождения отмечают:
Тамара Никитовна ВеНКоВа,  
ольга Петровна НоВИКоВа.

Желаем вам крепкого здоровья, счастья и благопо-
лучия.

Администрация, профком и совет ветеранов грузовой службы  
и управления логистики ПАО «ММК»

Администрация, профком, совет 
ветеранов и коллектив цеха  пути 

ООО «Ремпуть» скорбят по поводу 
смерти 

ГРиненкО 
николая Васильевича 

и выражают соболезнование 
семье и родственникам покойного.

коллектив и совет ветеранов 
управления ПАО «ММк» 

скорбят по поводу смерти                               
кОРнОухОВОй 

Татьяны Васильевны 
и выражают соболезнование семье 

и родственникам покойной.

коллектив и совет 
ветеранов ЦЛк ПАО «ММк» 
скорбят по поводу смерти                                     

ШАТОхинОй 
Валентины Васильевны

        и выражают соболезнование 
семье и родственникам покойной.

В октябре отмечают  
юбилейные даты:

Память жива 
22 января 
исполняется  
5 лет, как не стало 
нашей любимой 
мамы, бабушки 
кОнЬкОВОй 
Ольги ивановны. 
Светлая память 
о ней навсегда 
останется в наших 
сердцах. Все, кто 
знал её, помяните 
вместе с нами.

Дети, внуки, 
правнуки

Память жива 
21 января 
исполняется  
год, как нет с нами 
неВОЛинА Юрия 
Анатольевича, 
любимого мужа, 
отца, дедушки, 
замечательного, 
доброго, умного, 
сильного человека, 
настоящего друга. 
Помним, скорбим. 
Царствие ему небесное.

Жена, дочь, внук, родственники, 
друзья

Память жива 
22 января 
исполняется  
15 лет, как нет с 
нами любимого 
отца, дедушки, 
прадедушки 
БухАРинА 
Вячеслава 
николаевича, 
участника ВОВ, 
ветерана труда. 
Память о нём будет 
вечно в наших сердцах. Помним, 
любим, скорбим.

Сыновья, внуки, правнуки

коллектив 
отдела туризма 
и краеведения 

«Экополис» ДТДМ
 глубоко 

скорбит  в связи 
с кончиной 

талантливого 
педагога и поэта
ЛеВШунОВОй
нины Павловны

и выражает глубокие 
соболезнования родным и близким 

покойной.

Память жива 
22 января – 10 лет, как ушёл из 
жизни ШОШин Винцент Сергеевич. 
Светлая память о любимом папе, 
дедушке, прадедушке в наших 
сердцах. 

Семья

Объявления

Сдам
*Часы, ночь. Т. 8-906-871-17-83.
*По часам. Посуточно. Т. 8-904-

975-80-85.
*Посуточно. Т. 8-952-527-36-06.
*По часам. Т. 8-909-747-10-97.

Услуги
*Двери, решётки, ворота и т. д. Т. 

8-900-082-94-72.
*Сварка. Т. 8-904-801-17-72.
*Сварщик. Т. 8-919-358-85-65.
*Решетки. Двери. Ворота. Ко-

зырьки. Заборы. Навесы. Т. 43-
19-21.

*Покрытие и ремонт теплиц. 
Поликарбонат. Т. 8-951-461-50-
34.

*Теплицы усиленные. Качество. 
Т. 8-919-117-60-50.

*Установка замков, вскрытие, 
гарантия. Т. 45-03-49.

*Установка замков, вскрытие, 
гарантия. Т. 45-07-65.

*Вскрытие, установка замков. Т. 
43-35-34.

*Реставрация ванн. Сантехника. 
Т. 45-20-95.

*Устранение засоров. Т. 28-01-
05.

*Водомеры. Сантехработы. Т. 
8-906-854-79-79.

*Сантехмастер. Т. 43-05-41.
*Сантехработы. Недорого. Т. 

8-908-064-53-17.
*Сантехработы. Скидки. Т. 8-964-

248-39-31.
*Сантехремонт. Т. 491-490.
*Внутренняя отделка квартир. 

Пластик, ламинат, гипсокартон, 
полы и м. другое. Работаю один. Т. 
8-964-245-14-32.

*Наклею обои, штукатурно-
малярные работы. Качественно. Т. 
8-964-246-70-34.

*Ремонт квартир. Т. 45-40-50.
*Кафельщик. Т. 43-30-64.
*ООО «Спец». Линолеум. Ламинат. 

Замена пола. Малярные работы и т. 
д. Т. 8-908-703-90-88.

*Натяжные потолки. Т. 8-912-
790-74-02.

*Натяжные потолки. Т. 43-40-
65.

*Поклейка обоев. Т. 8-912-408-
71-60.

*Натяжные потолки. Т. 8-9000-
755-591.

*Откосы. Т. 43-95-28.
*Ремонт квартир. Т. 8-951-779-

65-17.
*Панели, гипсокартон, ламинат. 

Т. 8-964-245-30-25.
*Мастер на все руки. Т. 45-05-07.
*Домашний мастер. Т. 8-951-441-

43-13.
*Домашний мастер. Т. 8-908-068-

96-03.
*Домашний мастер. Т. 8-902-607-

09-32.
*Ремонт микроволновок, духо-

вок, стиралок, пылесосов на дому. 
Пенсионерам скидки. Т. 8-963-096-
43-31.

*Кухни, шкафы, гардеробные на 
заказ. Т. 8-908-828-88-88.

*Кухни, шкафы. Т. 43-15-87.
*Электрик. Т. 8-906-854-51-22.
*Электрик. Ремонт электро-

плит, духовок и т. п. Т. 8-951-789-
41-80.

*Электромонтаж. Т. 8-919-333-
08-91.

*Электрик, недорого. Т. 8-906-
853-71-99.

*Электрик. Недорого. Т. 8-951-
245-62-06.

*Ремонт холодильников. Пенсио-
нерам скидки. Т.: 30-17-07,  8-904-
803-65-05.

*«Стинол». Ремонт любых холо-
дильников. Гарантия. Т.: 44-94-51, 
8-904-819-24-51.

*Ремонт холодильников и «Сти-
нол». Скидка. Гарантия. Т.: 43-11-56, 
8-908-588-70-96.

*Ремонт любых холодильников 
и «атлант». Т. 59-10-49.

*«Рембытхолод». Т. 28-04-81.
*Ремонт любых телевизоров. 

Гарантия. Вызов бесплатный. Т. 
44-03-52.

*Ремонт телевизоров. Гарантия. 
Т.: 45-05-24, 8-909-096-60-27.

*Ремонт телевизоров. Гарантия. 
Т. 45-70-10.

*Телемастер. Гарантия. Т.: 46-00-
94, 8-908-086-00-94.

*Ремонт телевизоров. Гарантия. 
Вызов бесплатно. Пенсионерам 
скидки. Т. 45-53-95.

*Цифровое ТВ, ремонт. Т. 8-951-
810-10-55.

*Телеантенны! Пенсионерам 
скидки. Т. 44-03-75.

*Цифровое ТВ, телеприставки, 
антенны. Подключение. Т. 8-908-
589-50-40.

*Компьютерщик. Т. 8-982-288-
42-86.

*Компьютерная помощь. Т. 8-919-
323-25-15.

*Профессиональный ремонт сти-
ральных машин и холодильников, а 
также другой бытовой техники. Га-
рантия. Вызов бесплатно! Пенсио-
нерам скидка! Т. 8-908-066-24-29.

*Ремонт стиральных машин. Не-
дорого. Скидки. Т.: 28-18-19, 8-900-
066-25-65.

*«РемБытМастеръ». Ремонт сти-
ральных машин и холодильников. 
Т.: 43-42-87, 8-908-042-41-90.

*Ремонт стиральных машин. Т. 
8-951-241-88-54.

*Ремонт стиралок и холодильни-
ков на дому. Т. 8-903-090-00-95.

*Ремонт микроволновок на дому. 
Т. 8-903-090-00-95.

*Ремонт швейных машин, овер-
локов. Т.: 8-912-794-24-70, 8-906-
898-94-30.

*Ремонт швеймашин. Т. 8-906-
852-31-71.

*«ГАЗель». Т. 8-912-805-31-32. 
*«ГАЗели», грузчики. Город, меж-

город, переезды. Т.: 8-963-476-84-
38, 8-919-302-41-29.

*Грузчики – 140 р. «ГАЗель» – не-
дорого. Т. 8-950-745-40-19.

*«ГАЗель». Реально недорого. Т. 
46-70-80.

*Грузоперевозки, трезвые груз-
чики. Т. 8-951-439-61-51.

*«ГАЗели» от 350 р., грузчики. Т. 
8-912-806-00-33.

*«ГАЗель». Переезды. Т. 8-912-
805-18-17.

*«ГАЗель». Т. 8-906-899-61-68.
*Грузоперевозки. Профессио-

нальные «ГАЗели» и грузчики.  Т. 
8-908-937-07-98.

*Грузоперевозки. Профессио-
нально. Т. 8-908-587-92-33.

*«ГАЗель». Т. 8-906-899-42-21.
*Манипулятор. Т. 8-912-406-34-

75.
*Вывезем ваш металлолом. Т. 

29-00-37.

*Ремонт стиральных и посудомо-
ечных машин. Выезд и диагностика 
бесплатно. Пенсионерам скидки. 
Гарантия. Т. 8-951-259-93-67.
Требуются

*Для работы на территории ПАО 
«ММК» – электрогазосварщики. Т.: 
45-53-25, 55-01-84.

*Дочернему обществу ПАО «ММК» 
на постоянную работу в ресторан: 
официант – оплата от 16000; убор-
щик служебных и производствен-
ных помещений – оплата от 14000. 
Гарантированный  социальный 
пакет и полная занятость. Обра-
щаться по телефонам: 21-40-21, 
21-46-01, 8-982-100-2289 в рабочие 
дни с 9.00 до 16.00.

*Предприятию на постоянную 
работу: машинист автогрейдера, 
машинист экскаватора HITACHI, ма-
шинист экскаватора NEW-Holland. 
Т.: 8-982-368-11-70, 58-03-01, ул. 
Комсомольская, д. 133/1 (маршрут 
№ 32).

*Водители фронтальных погруз-
чиков. Ул. Комсомольская, д. 133/1 
(маршрут № 32). Т.: 8-982-368-11-
70, 58-03-01.

*Помощник руководителя: в/о, 
в/у, физический и административ-
ный труд. Т. 8-963-476-46-46.

*Уборщики (-цы). Т. 8-921-336-
42-07.

*В группу частных охранных 
предприятий  SECURITYPROFI – 
лицензированные охранники на 
ЖД вокзал г. Магнитогорска. Сво-
евременные выплаты заработной 
платы. Т. 8-906-851-43-93.  

*Продавец в магазин «Семена». Т. 
8-963-476-46-46.

*Оператор. Т. 8-932-307-10-84.
*На полдня. Т. 8-902-618-71-20.
*Повар. Т. 8-912-328-00-59.
*Уборщики (цы) в «Магнит». Т. 

8-952-509-39-22.
Разное

*Утерян паспорт на имя Тома-
шевского Алексея Валерьевича. 
Нашедшего прошу вернуть за воз-
награждение. Т. 8-908-586-93-26.
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Психология

«Всё равно его не брошу…»

Объявления. Рубрики «Услуги» и т. д. – на стр. 13
на правах рекламы

Продам
*Однокомнатную в р. горгаза. Т. 8-904-932-94-19.
*Поликарбонат прозрачный, цветной. Т. 45-48-48.
*Дрова, горбыль. Т. 43-33-99.
*Дрова. Т. 8-951-464-79-97.

Куплю
*«ВАЗ». Т. 8-904-975-72-14.
*«ВАЗ». Т. 8-902-891-27-58.
*Автовыкуп. Т. 8-903-090-00-95.
*Стиральную машину, холодильник, а также другую 

бытовую технику. Т. 8-908-066-24-29.
*В любом состоянии варочные поверхности, духовые 

шкафы, микроволновки, холодильники. Т. 43-11-27.
*Холодильник, ванну, машинку, утилизация. Т. 8-919-

330-90-38.
*Чугунную ванну, стиральную машину, холодильник, 

стальную дверь и пр. Т. 8-919-312-30-46.
*Ванну, дверь, батарею. Т. 29-00-37.
*Неисправную микроволновку и кофемашину. Т. 8-906-

898-06-96.
*Автовыкуп. Т. 8-951-817-13-99.                                                          

В добрые руки

Ольгу Васильевну ВАСИЛЬЕВУ, Марата Ахмедови-
ча БАЯЗИТОВА, Георгия Николаевича ЗАЙЦЕВА – с 
юбилеем! 

Пусть в любой день и в любую погоду у вас будет всё 
замечательно, пусть вседа будут те, кому можно пода-
рить свои крепкие объятия, пусть всегда будут те, кто 
наполнит вашу жизнь светом счастья.

Администрация, профком, совет ветеранов ЛПЦ-10

Владимира Федоровича ЗАЙЦЕВА – с юбилеем!
Желаем крепкого здоровья, благополучия, долгих лет 

жизни.
Администрация, профком и совет ветеранов энергоцеха

Почему многие жертвы нар-
циссов и домашних тиранов не 
могут бросить своих партнёров? 
«Зачастую они сами ищут по-
воды, чтобы остаться, убеждая 
себя, что всё не так уж и плохо 
или наладится в будущем», – 
объясняет психотерапевт Шэри 
Стайнес.

Порой слишком сложно посмотреть 
в глаза правде. Признать, что тот, кого 
мы любим, просто над нами издева-
ется. Гораздо проще обмануть себя, 
сделать вид, что всё хорошо и скоро 
станет прекрасно, и поверить в это. 
Портал psychologies.ru рассказывает 
о десяти разновидностях подобного 
самообмана.

Уход в фантазии
Некоторые жертвы жестокого обра-

щения словно живут в альтернативной 
реальности, убеждая себя, что партнёр 
их любит, просто у него проблемы или 
«он(а) это не всерьёз». Это попытка 
оправдать неподобающее поведение 
партнёра.

Завтра будет лучше

Принято считать, что такой тактикой 
пользуются в основном манипуляторы. 
На самом деле их жертвы и сами не-
редко себя обманывают, воображая, что 
всё будет прекрасно после какого-то пе-
риода. При этом они забывают о реаль-
ности настоящего и живут в полностью 
вымышленном будущем.

Если я уйду, пострадают дети
Многие жертвы семейного насилия 

убедили себя, что детям обязательно 
нужны оба родителя в семье – даже 
если у них нездоровые и неблагопо-
лучные отношения. Они не понимают, 
что токсичные отношения между 
родителями могут принести детям не 
меньший вред, чем развод.

У него (неё) есть проблемы
Жертвы пытаются себя в этом убе-

дить, поскольку им тяжело признать, 
что партнёр может на самом деле их 
не любить. Их также могут убеждать 

в этом окружающие. «Да, он ругается 
на меня матом и швыряет вещи, но 
я знаю, что в глубине души он меня 
любит». «Да, она флиртует с другими 
мужчинами, но всегда возвращается 
домой ко мне».

Любовь проявляется в действиях. 
Если кто-то вас любит, он как минимум 
старается не делать вам больно. Да, в 
любых отношениях партнёры иногда 
невольно ранят чувства друг друга. 
Неблагополучные отношения также 
следуют определённым шаблонам. 
Жертвы зачастую убеждают себя, 
что партнёр их любит, несмотря на 
то, что он совсем не заботится об их 
чувствах.

Я справлюсь
Говоря себе эти слова, жертвы пре-

уменьшают боль. Они убеждают себя, 
что недопустимое положение в семье 
на самом деле вполне приемлемо. Но 
даже если человек способен справиться 
с этой ситуацией, стоит ли подвергать 
себя такому испытанию?

Просто не может сдержаться
Жертвы обманывают себя, одно-

временно оправдывая недостойное 
поведение любимого человека. Они 
убеждают себя, что партнёр на самом 
деле не отвечает за свои поступки. 
Сами нарциссы и тираны охотно под-
держивают это заблуждение. Иногда 
они объясняют своё недостойное 
поведение алкоголем, психическими 
проблемами или стрессом. Всё это не 
может быть оправданием для насилия 
и издевательств, но жертвы часто этого 
не понимают. Они ищут любой повод 
сохранить отношения, ведь им кажется, 
что если расстаться, будет ещё хуже.

Всё может измениться
Жертвы домашнего насилия часто 

спрашивают у своих психотерапевтов, 
сможет ли их партнёр измениться, если 
тоже начнёт терапию. Специалисты 
уверенно отвечают на этот вопрос 
«нет». Тиран и мучитель не изменится. 
Измениться может только тот, кто сам 
этого хочет.

В этом случае жертвы либо уверены, 
что сами виноваты в издевательствах, 

либо полагают, что, если они изме-
нятся, их партнёр тоже станет другим 
человеком.

Иногда жертва понимает, что вина 
лежит целиком на партнёре, но верит, 
что существует какая-то волшебная 
формула, которая всё изменит. Часто 
им кажется, что нужно просто сильнее 
его/её любить. Из-за этого жертвы не 
решаются уйти, надеясь, что в будущем 
смогут всё исправить.

Пожалуй, главная проблема здесь в 
том, что поведение партнёра-тирана 
остаётся без последствий, что ещё 
больше укрепляет его ощущение без-
наказанности.

Многие партнёры домашних тиранов 
осознанно жертвуют собой ради лю-
бимого человека и семьи. В результате 
никому не становится лучше, а жертва 
теряет себя. Любой, кто хочет помочь, 
должен в первую очередь убедить её, 
что недопустимо терпеть насилие и 
издевательства.

Амнезия
У многих возникает своего рода из-

бирательная амнезия – они «забывают» 
о случаях насилия и издевательств, 
помня только о радостных моментах в 
отношениях. У них возникает ложное 
представление об идеальных отноше-
ниях, при этом они отчуждают и пода-
вляют собственную душевную боль.

На самом деле домашние тираны из-
деваются над партнёрами совершенно 
осознанно. Они не бессильные жертвы, 
неспособные себя контролировать. Их 
поступки приносят им удовольствие 
или выгоду. Причиняя боль другим, 
они ощущают силу и власть, мстят за 
обиды или просто получают садистское 
удовлетворение.

«Если ваш партнёр – нарцисс или 
жестоко с вами обращается и вы хо-
тите изменить ситуацию, в первую 
очередь нужно пересмотреть свои 
убеждения относительно отношений. 
Постарайтесь объективно посмотреть 
на собственные реакции и шаблоны 
поведения. Решите, что вы больше не 
будете заниматься самообманом и не 
будете любой ценой пытаться сохра-
нить отношения с человеком, который 
к вам жесток. Цените себя и помните, 
что вы достойны лучшей жизни!» – со-
ветует Шэри Стайнес.

Как партнёры домашних тиранов обманывают себя

Нечистокровная такса ищет дом
10 декабря найдена собака в возрасте шести 
месяцев, нечистокровная такса. Гладкошёрстная 
девочка чёрного окраса с коричневыми пятна-
ми на лбу, очень ласковая. Животное осмотрено 
ветврачом, здорово, активно.

Если найдутся желающие стать хозяевами этой ма-
лышки, я готова простерилизовать её за свой счёт. У себя 
оставить собачку нет возможности.

Телефон 8-922-638-99-95, Екатерина.



Рецепты

Хотите быстро и с пользой 
позавтракать? Надо просто 
намазать мякоть авокадо 
на хлеб и немного посолить. 
Или добавить авокадо в лю-
бой салат, приготовленный 
на скорую руку, благо эти 
плоды практически универ-
сальны. Но вечером или в 
выходной, возможно, вам 
захочется большего.

Авокадо можно использовать 
как ингредиент салатов и закусок, 
супов-пюре, соусов и коктейлей. 
Его «компаньоны» – рыба, икра, 
курица, креветки, огурцы и поми-
доры и множество других продук-
тов. Предлагаем вашему вниманию 
рецепты блюд, которые порадуют 
домашних и удивят гостей.

Печёный картофель  
с соусом из авокадо

Ингредиенты. 700 г картофе-
ля с тонкой кожурой, 2–2,5 ст. л. 
оливкового масла, 1 ч. л. молотого 
сушёного чеснока, пучок петруш-
ки, морская соль, свежемолотый 
чёрный перец. Для соуса: большое 

авокадо, 2 зубчика чеснока, 0,5  ст. л. 
лимонного сока, 60 мл оливкового 
масла, соль, свежемолотый чёрный 
перец.

Приготовление. Вымойте карто-
фель при помощи щетки, сделайте 
надрезы посередине клубней. Чес-
нок положите в чашу блендера 
вместе с мякотью авокадо. Влейте 
лимонный сок, посолите, попер-
чите и измельчите в пюре. Тонкой 
струйкой подливайте оливковое 
масло, взбивая соус до однородного 
состояния.

Разогрейте духовку до 200 гра-
дусов. Поместите картофель на 
большой слегка смазанный маслом 
противень. Полейте каждую кар-
тофелину примерно 1 ч. л. масла, 
посыпьте солью, перцем и сушёным 
чесноком. Поставьте противень 
в духовку и запекайте, пока кар-
тофель не покроется хрустящей 
золотистой корочкой.

Выньте картофель из духовки 
и посыпьте мелко нарезанной пе-
трушкой и свежемолотым перцем. 

Полейте соусом из авокадо и сразу 
же подавайте к столу.

Лаймово-авокадовый чизкейк

Ингредиенты. Для теста: 200 г 
размягчённого сливочного масла, 3 
ст. л. коричневого сахара, 1 банан, 2 
стакана муки, 2 ст. л. какао-порошка, 
1 ч. л. соды – погасить лимонным 
соком, 1/3 ч. л. соли. Для крема: 
350–400 г сливочного сыра – 2 пач-
ки «Филадельфии», рикотты или 
маскарпоне, 2 спелых авокадо, 1 
лайм, 3 ст. л. сахарной пудры.

Приготовление. Смешайте раз-
мягчённое масло с сахаром, солью 
и какао, добавьте размятый вилкой 
банан и соду, погашенную лимон-
ным соком. Добавьте к смеси муку и 
вымесите пластичное тесто, легко 
отстающее от рук. Раскатайте тесто 
до толщины примерно 8 мм и вы-
ложите в форму для выпечки, сфор-
мировав бортики. Затем в форму с 
тестом положите лист пекарской 
бумаги. Выпекайте 30–40 минут 
при температуре 180–200 граду-
сов, после чего дайте ему остыть и 
извлеките из формы.

Для приготовления крема из-
мельчите в блендере нарезанную 
мякоть авокадо и выжатый из лай-
ма сок. Добавьте сахарную пудру и 
сливочный сыр и хорошенько всё 
перемешайте.

Готовый крем выложите на 
остывший корж, разровняйте и по-
сыпьте сверху тёртым шоколадом. 
Поставьте на несколько часов в 
холодильник.

Вкусная экзотика
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Рацион

Зима. Апатия, авитаминоз, 
дефицит солнечного света… 
В это время особенно важно 
сбалансированное меню, в 
котором достаточно вита-
минов и микроэлементов. 
И, кстати, калории тоже 
не повредят – в холода мы 
их тратим на «самообо-
грев». Желающим обрести 
стройность важно помнить: 
умеренность в питании ещё 
не значит, что надо морить 
себя голодом. А ещё прият-
но порадовать себя чем-то 
необычным.

Символ любви и плодородия
Так, в продуктовую корзину рос-

сиян всё чаще входит авокадо – оно 
ещё не стало обыденностью, но 
уже не пугает чрезмерной экзотич-
ностью. В супермаркетах сегодня 
можно найти всё что угодно. Тем 
не менее, специалисты советуют 
покупать овощи и фрукты по сезо-
ну – тогда, когда они созревают, а не 
тогда, когда их пришлось хранить 
в течение длительного срока, что 
редко удаётся без применения 
«химии». Январь – самое время для 
покупки авокадо. В Израиле, одной 
из ближайших стран-экспортёров 
этих плодов, в разгаре сбор урожая. 
Растёт авокадо в тёплых, даже жар-
ких краях.

Собственно, авокадо – это плодо-
носящие деревья семейства лавро-
вых, отличающиеся вечнозелёной 
кроной. Одно из своих названий 
– аллигаторова груша – авокадо 
получило благодаря кожице своего 
плода, напоминающей кожу алли-
гатора.

С учётом того, что плод растёт 
на дереве, правильнее его считать 
фруктом, а не овощем. Косточка в 
сердцевине также говорит в пользу 
этой версии. Хотя, с другой сторо-
ны, вкусовые качества и структура 
плода больше напоминают овощи. 
Но впечатление это обманчиво, по-
скольку вкус и консистенция плода 
меняется по мере созревания.

Древние ацтеки считали этот 
плод символом любви и плодоро-
дия: дело в том, что дерево авокадо 
не может самоопыляться, ему нужна 
пара, которая будет расти поблизо-
сти. Ацтеки также раскрыли секрет 
авокадо как плода, повышающего 
сексуальную активность и мужчин, 
и женщин. Первые свидетельства 
употребления авокадо в пищу от-
носятся к 8000 году до нашей эры. 

Слово «авокадо» – это ацтекское 
«аукатль», переиначенное испан-
цами.

Ацтеки поначалу употребляли в 
пищу дикорастущие плоды, однако 
в третьем тысячелетии до нашей 
эры, согласно данным археологи-
ческих исследований, начали его 
культивировать и выжимать из 
него «лесное масло», которое при-
меняли как лекарство от чесотки, 
средство, защищающее кожу от 
воздействия солнечных лучей, и 
первый прикорм младенцев.

«Масло гардемарина»
Испанские путешественники, 

исследуя Мексику, попробовали 
авокадо и назвали его безвкусной 
пищей. Испанцы же и передали 
авокадо англичанам. Однако дата 
официального появления сведе-
ний об авокадо остаётся спорной. В 
1518 году испанский конкистадор 
Мартин Фернандес де Энсизо опу-
бликовал в своей книге открытий 
точное описание дерева авокадо. 
А немного позднее, в 1519 году, 
испанец Эрнан Кортес (1485–1547), 
высадившись на мексиканской 
земле, стал первым европейцем, в 
рационе которого авокадо занима-
ло значимое место.

Конкистадоры, обнаружив, что 
сок плодов авокадо по истечении 
некоторого времени приобретает 
красно-коричневый и чёрный от-
тенки и не смывается, использо-
вали его в качестве чернил для на-
писания документов. Некоторые из 
них сохранились до наших дней.

В начале XVIII века европейские 
матросы приспособились намазы-
вать мякоть авокадо на галеты, 
так появилось ещё одно название 
авокадо – «масло гардемарина».

К XIX веку авокадо начали выра-
щивать в Северной Америке. Впер-
вые его привил в 1833 году Генри 
Перрайн, работавший судьёй во 
Флориде. К концу столетия с авока-
до познакомились в Лос-Анжелесе, 
Калифорнии, Санта-Барбаре. 

Сначала авокадо распространял-
ся при помощи прививов, однако 
позднее его семена, похожие на 
грецкий орех, стали дарить дру-
зьям. Сегодня авокадо популярно 
во всём мире. В чём же состоит 
польза этих удивительных пло-
дов?

Калории для худеющих
Плод авокадо может достигать 

двух килограммов. Все части расте-

ния, кроме мякоти плода, ядовиты, 
в том числе косточка и кожура. 
За высочайшую энергоёмкость 
в 1998 году авокадо занесли в 
Книгу рекордов Гиннесса. Мякоть 
плода богата витаминами группы 
В, Е, А, С, К, фолиевой кислотой и 
минералами, в числе которых – 
кальций, фосфор, калий, железо, 
натрий, медь, йод, магний. Не-
смотря на высокую калорийность 
– 212 килокалорий в ста граммах, 
авокадо способствует похудению 
благодаря легкоусвояемым моно-
ненасыщенным жирам. Кроме того, 
плод не содержит холестерина, что 
также делает его рекордсменом по 
полезности.

Диетологи рекомендуют этот 
продукт людям с заболеваниями 
сердечно-сосудистой системы и 
желудочно-кишечного тракта, 
а также для общего улучшения 
состояния организма. Манногеп-
тулоза, которой больше всего 
содержится именно в авокадо, по-
ложительно влияет на состояние 
нервной системы, уменьшая чув-
ство усталости и сонливости. Это 
вещество учёные в перспективе 
планируют использовать в каче-
стве «таблетки для голодания» без 
сокращения реального рациона.

Авокадо часто входит в состав 
диет, ведь полностью исключать 
жиры из пищи крайне вредно. Кро-
ме того, плод содержит L-карнитин, 
который ускоряет метаболизм и 
помогает «сжигать» лишний вес.

Однако не стоит забывать о 
токсичности кожуры и косточки, а 
также ограничивать употребление 
мякоти – ведь она содержит не-
мало жиров. Из-за специфического 
состава авокадо может вызвать 
аллергическую реакцию, поэтому 
вводить в рацион этот плод нужно 
постепенно. А людям с острыми 
заболеваниями печени следует ис-
ключить из рациона авокадо, как и 
большинство жирных продуктов.

С помощью авокадо люди в раз-
ных уголках планеты заботятся о 
состоянии кожи, здоровье волос, 
лечат атеросклероз, облегчают 
симптомы артритов и нормали-
зуют работу нервной системы. А 
россиянам, чьи фигуры нередко 
расплываются после новогодних 
каникул, блюда с авокадо помога-
ют вернуть стройность. Так что, до-
рогие читатели, с помощью наших 
советов выбирайте «правильные» 
плоды и вперёд, к кулинарным экс-
периментам!

  Вера Иванова

Январь – время сбора авокадо в тёплых странах

Аллигаторова груша

Советы

Сорт сорту рознь
В супермаркетах предлагается широкий выбор овощей, фруктов 

и экзотических плодов, которые трудно поддаются однозначному 
определению. Как правильно выбрать авокадо и определить спе-
лость плода?

Чаще всего в наших магазинах продаются авока-
до сортов флоридский, калифорнийский и 

пинкертон.
1) Флоридский имеет светло-зелёную 

тонкую кожуру и достаточно плотную 
мякоть. Лучше готовить из него 

салаты или роллы. В мага-
зинах такие плоды встре-

чаются с конца осени до 
конца весны.

2) У авокадо сорта калифорнийский ко-
ричневатая кожура. Из них готовят супы-пюре, 
бутерброды и даже коктейли, поскольку мякоть 
достаточно мягкая и нежная. В продаже плоды это-
го сорта можно встретить в любое время года.

3) Авокадо сорта пинкертон отличаются кожурой 
тёмно-зелёного цвета с 

заметными пупырышками и 
небольшой косточкой, следователь-
но, в них много мякоти. Этот сорт 

авокадо универсален.
Чтобы определить, спелый ли плод, 

нужно слегка надавить на кожуру: если она 
чуть прогибается и плод быстро восстанав-

ливает форму, то он спелый. Неспелый плод не 
прогибается, а переспелый не восстанавливает форму. Если потрясти 
спелый авокадо, можно услышать стук косточки. И, конечно, на кожуре 
не должно быть повреждений и пятен.

Недозрелый плод достаточно подержать при комнатной темпера-
туре 2–4 дня, и авокадо доспеет, особенно если держать его вместе с 
бананами. В холодильнике же может просто испортиться.

1

2
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Завтра после сеанса в кино- 
театре с джазовой душой участ-
ники киноклуба P. S. вместе с 
героями франко-китайского 
криминального триллера «Озе-
ро Диких гусей» (18+) будут ис-
кать преступника на одноимён-
ной территории, считающейся 
местом беззакония.

Разыскиваемый герой нуара, показ 
которого пройдёт в кинотеатре с джазо-
вой душой, – главарь небольшой банды 
похитителей мотоциклов – случайно 
убил полицейского и теперь скрывает-
ся  вместе с новой знакомой – пляжной 
путаной.

Бурно развивающиеся события при-
водят к таким же бурным послед-
ствиям: отсечению головы, облаве на 
преступника, предательству, кровавым 
дракам и бандитским сходкам. Действие 
переносится с дискотеки на шумный 
восточный базар, с уголовной стрелки 
– на оживлённую улицу в депрессивном 
районе. И вся эта круговерть снята в 
эстетской манере, нагнетающей на-
пряжение: даже сцены убийства – и те 
сюрреалистические. Однако сюжет и 
даже стилистика в фильме, завоевавшем 
Золотую пальмовую ветвь Каннского 
фестиваля, не главное.

Дяо Инань – представитель авторско-
го артхаусного кино. Его «Озеро Диких 
гусей» – глубокая социальная драма. 
Местом действия не случайно выбран 
город Ухань, сыгравший заметную 
роль в китайской истории. Так же не 
случайно временем действия выбран 
2012 год: примерно с этого времени на 
протяжении трёх лет в стране орудо-
вали мотобанды, с которыми полиция 
боролась только если нападали на её 
служащих. Ровно так же происходит 
поимка случайного убийцы в фильме: 
за информацию о напавшем на поли-
цейского назначена награда, примерно 

равная трём миллионам российских 
рублей. Обречённый урка осознаёт всю 
безвыходность ситуации и, не надеясь 
спастись, пытается лишь помочь семье 
получить эти деньги за донос, переходя 
в глазах зрителей из статуса преступни-
ка в разряд героев.  

Острота социальных проблем и не-
однозначность образов объясняет про-
вал фильма в прокате в самом Китае 
и огромный успех – в других странах. 
«Озеру Диких гусей» осталось только 
завоевать Магнитку.

 Алла Каньшина 

Календарь «ММ»

22 Января 
Среда

Восх. 8.41.
Зах. 16.41.
Долгота 
дня  8.00.

23 Января 
Четверг

Восх.  8.39.
Зах. 16.43.
Долгота 
дня 8.03.

Экран

Сюжет и даже стилистика в фильме  
китайского режиссёра Дяо Инаня не главное

Раз пошли на дело
Дата: День войск авиации противовоздушной обороны 

РФ. День рождения воздушной кукурузы (попкорна) (390 
лет).

Событие в истории: Началась первая российская рево-
люция (Кровавое воскресенье) (1905 год).

По горизонтали: 3. «Убитые сково-
родкой птенцы». 7. Товар цветочницы. 
9. Каким сапогам не страшна «грязь 
по колено»? 10. Какой австрийский 
город дважды принимал Олимпийские 
игры? 11. Реинкарнация из каббалы. 
12. Какая рыба вьёт гнёзда в зарослях 
водорослей? 14. Капитанский чин.  
17. «... обращает внимание только на тот 
автобус, который его сбил» (из «Секса в 
большом городе»). 18. Покосившийся 
шрифт. 20. Шедевр о скитаниях супруга 
Пенелопы. 21. У кого из мировых боксё-
ров родилось восемь детей от разных 
женщин? 23. Любимый головной убор 
русского писателя Александра Куприна. 
24. Полное фиаско.

По вертикали: 1. «Не забыла сказать 
и про дело – чтобы ... России помог». 
2. Альбом, полностью состоящий из 
каверверсий. 4. Послушник православ-
ного монастыря. 5. Какой камень слыл 
чуть ли не главной драгоценностью 
у ацтеков? 6. Где герои мультфильма 
«Илья Муромец и Соловей-разбойник» 
встречают византийского императора? 
8. Какой стаж сулит доплаты и льготы? 
9. «И думал …, мне челюсть кроша: и 
жить хорошо, и жизнь хороша!». 13. Рус-
ский философ, упомянутый в комедии 
«Женщины без границ» Юрия Полякова. 
14. Эльмира, чей портрет в своё время 
написал Эдгар По. 15. Где расположен 
самый северный в мире буддийский 
храм? 16. Лихая упряжка из пушкинско-
го «Жениха». 17. Кто болидом рулит?  
19. «Соединитель» рыболовных снастей. 
22. Какая интуиция в носу спряталась?

Лихая  
упряжка

Дата: День ручного письма (день почерка). День зелё-
ного света.

События в истории: Основано ОСОАВИАХИМ-ДОСААФ-
РОСТО (1927 год). На батискафе «Триест» достигнута 
рекордная глубина Марианской впадины – 10916 метров 
(1960 год).

***
Знаете ли вы, что: От 40 до 50 процентов общей тепло-

потери у человека происходит через непокрытую голову. 
Это связано с интенсивным кровообращением.

Улыбнись!

Подарок природы
Современные дети, читая сказку «12 месяцев», 

никак не могут понять, что необычного в январских 
подснежниках?

*** 
– Что для вас важнее – любовь или деньги?
– Любовь, конечно!
– А что вы любите?
– Деньги.

*** 
Кошмар иностранца: «утренник» – праздник в дет-

ском саду, «дневник» – книжка, «вечерник» – студент, 
а «ночник» – лампа.

*** 
В рекламе книги «Как заработать миллион» меня смути-

ли тираж 100 экземпляров и цена 10 тысяч рублей...
*** 

С точки зрения зверей в зоопарке, мы живём за ре-
шёткой. В этом вся суть границ.

*** 
– Доктор, у меня нос заложен!
– Мне бы ваши проблемы! У меня квартира и машина 

заложены!
*** 

Природа щедро одарила её красотой, и на этом по-
дарки закончились.

*** 
В семье бюрократов отец не смог собрать нужный пакет 

документов, чтобы поставить сына в угол.

Рацион

Продукты, которые вредно  
есть натощак
Помидоры. Томаты 
содержат в большом 
количестве дубиль-
ную кислоту, которая 
вступает в реакцию 
с желудочным со-
ком, повышая в таком 
случае кислотность. 
Частое употребление 
помидоров натощак мо-
жет привести к язве желудка.

Бананы. Сладкие яркие фрукты богаты магнием. Это 
плюс. Но злоупотребление ими натощак может привести 
к повышенному содержанию микроэлемента в организме, 
а это увеличивает нагрузку на сердце.

Сдоба. Дрожжевая выпечка раздражает нежные стенки 
желудка и приводит к газообразованию.

Йогурты. Кисломолочные продукты натощак можно 
есть, но польза от них в этом случае будет минимальной. 
Желудочный сок кислотный, и эта кислота убивает по-
лезные бактерии, содержащиеся в продукте.

Ответы на кроссворд
По горизонтали: 3. Яичница. 7. Флора. 9. Ботфорты. 10. Инсбрук. 11. Гилгул. 

12. Колюшка. 14. Ранг. 17. Пешеход. 18. Курсив. 20. «Одиссея». 21. Тайсон. 23. 
Тюбетейка. 24. Крах.

По вертикали: 1. Клинтон. 2. Трибьют. 4. Инок. 5. Нефрит. 6. Царьград. 8. Вы-
слуга. 9. Буткеев. 13. Бердяев. 14. Ройстер. 15. Якутск. 16. Тройка. 17. Пилот. 19. 
Леска. 22. Нюх.


